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ACTUALIDAD POLÍTICA
Teniendo en cuenta la alerta de próximas lluvias para el mes de noviembre

Durante la sesión corres-
pondiente a este miércoles, 
2 de noviembre, el diputado, 
Daniel Ceballos, presentó en 
plenaria de la Asamblea De-
partamental, una proposición 
de su autoria que busca invi-
tar a la Dirección de Gestión 
del Riesgo y a la Secretaría de 
Gobierno a rendir informe con 
relación a las acciones de pre-
vención y asistencia en el mar-
co de las afectaciones que ha 
generado la actual temporada 
de lluvias y la declaratoria de 
calamidad pública y emergen-
cia manifiesta al respecto. 

Esta proposición 041 fue 
aprobada, dado que al mo-
mento de dirigirse al recinto, el 
joven diputado argumentó que 
el IDEAM ha advertido que en 
el mes de noviembre se pre-
sentarán fuertes precipitacio-
nes que afectarán de forma di-
recta a la península, por lo que 
es clave, revisar los planes de 
prevención y acción ante esta 
alerta que emite el organismo. 

También expresó que en 
días pasados, municipios 
como Uribia, Barrancas, Fon-
seca, San Juan del Cesar, el 

Distrito de Riohacha y en ge-
neral todo el departamento, 
sufrieron las inclemencias del 
clima, padeciendo inundacio-
nes, desbordamientos, algu-
nas vías quedaron destruidas, 
por lo que el diputado recalcó 
la importancia de actuar de 
manera preventiva para redu-
cir el impacto de estos fenóme-
nos naturales.

Su proposición fue bien vis-
ta y aprobada de inmediato por 
el recinto, al ser considerados 
los siguientes puntos:

- En todo el departamen-
to, las lluvias han afectado 
a más de 6.300 familias. 
- El IDEAM, indicó que “la 
temporada de huracanes se 
prolongará hasta el 30 de no-
viembre próximo”.  También 
anunció que “prevé una tem-
porada de huracanes activa, 
por encima del promedio nor-
mal y que, dentro de las pre-
dicciones, se estima que el 
departamento de la Guajira 
tendrá el mayor porcentaje de 
lluvias por encima de lo normal 
para el mes de noviembre”. 
- Que las temporadas de llu-
vias y huracanes comporta un 
asunto público que amerita 
toda la atención de las autori-
dades del departamento, es-
pecialmente de la Asamblea 
Departamental en función de 
sus facultades de control polí-
tico, para efecto de promover 
espacios de participación ciu-
dadana y de esclarecimiento 
en los asuntos de interés pú-
blico.

Aprobada proposición de Daniel Ceballos para que entes 
territoriales rindan informe de acciones de prevención y 
asistencia en temporada de lluvias

El Alcalde de Barrancas Ivan Mauricio 
Soto, instaló el último Período de Sesio-
nes Ordinarias del año 2022 del Concejo 
Municipal de este municipio, sesión en la 
que el burgomaestre entregó de manera 
oficial a la corporación, el presupuesto 
del municipio para el año 2023, para su 
estudio.

La iniciativa contiene dentro de sus 
ejes principales, inversiones importantes 
en los sectores de salud, educación, agua 
potable, seguridad y convivencia ciudada-
na, gastos de funcionamiento; lo anterior, 
materializando el Plan de Desarrollo, His-
toria de Cambio y Prosperidad.

El mandatario local, expresó, "Este 
proyecto se ha concebido, con el fin de 
responder eficazmente a las circunstan-
cias actuales, y a los desafíos que sean 
planteado en nuestro Plan de Gobierno 
de Cambio y Prosperidad, hemos sido 
eficientes en concretar proyectos y obras 
a nuestro municipio y no queremos dejar 
de cumplir ninguno de nuestros objetivos 
de largo o corto alcance, que se ha fijado 

esta administración."
Asimismo, el alcalde expresó, "Esta 

administración se ha empeñado en asig-
nar recursos a las dimensiones sustan-
tivas de políticas destacadas en obras, 
salud, seguridad y protección social, lo 
que da cuenta de nuestros grandes re-
sultados. Decirles también, que tenemos 
un Concejo, con el cual podemos trabajar, 
un Concejo que nos apoya en las inicia-
tivas y que los proyectos aprobados son 
importantes para el desarrollo de nuestra 
comunidad".

Cabe destacar que la administración 
municipal, Historia de Cambio y Prosperi-
dad, ha venido trabajando de la mano de 
los 13 cabildantes, los cuales han apoya-
do las iniciativas y proyectos que son im-
portantes para el desarrollo social y urba-
nístico de la tierra amable.

La sesión contó con la asistencia del 
Asesor Jurídico, Emiro Bonilla Peláez, Se-
cretario de Hacienda, Isaac Carrillo Parodi 
y demás funcionarios de la administra-
ción municipal.

Daniel Ceballos, diputado.

Se instaló último Período de
Sesiones Ordinarias del Concejo 

Municipal de Barrancas
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...
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La "feria" de las pre 
candidaturas a la
Alcaldía del Distrito de 
Riohacha

"¿Para qué crear un
INDER sin que tenga una 
solvencia financiera para 
que pueda funcionar? 

Alumnos de sexto y
séptimo semestre de
Licenciatura de Educación 
Física, Recreación y
Deportes de la Universidad 
de La Guajira, están en 
Bogotá

La Asociación de Persone-
ros de La Guajira (ASOPEGUA), 
manifiesta un respaldo rotun-
do a el personero del Distrito 
de Riohacha, Yeison Deluque 
Guerra y rechaza de manera 
vehemente las acusaciones de 
la líder de la comunidad wayuu 
Ceibita – Macedonia, Yeisy 
Iguarán Ballesteros, quien ma-
nifestó que el funcionario del 
Ministerio Público, presunta-
mente la ha agredido verbal y 
físicamente, hasta el punto de 
señalar que podrían atentar 
contra su vida, acusaciones 
que ellos señalan totalmente 
falsas.

“Los personeros de la Gua-
jira damos fe del buen obrar 
del personero del distrito de 
Riohacha, el doctor Yeison 
Deluque Guerra, quien se ha 
caracterizado por su lideraz-
go, honestidad y respeto, pro-

curando en todo momento la 
defensa y protección de los de-
rechos humanos en especial 
la de los grupos sociales más 
vulnerables” expresó la colec-
tividad. 

“Las acusaciones de la lí-
der Yeisy Iguarán Ballesteros, 
no poseen ningún respaldo 
probatorio ni factico que lo sus-
tenten, por lo que exhortamos 
a los organismos de investiga-
ción y autoridades judiciales a 
aperturar lo pertinente en aras 
de que se exponga la verdad y 
quede confirmado la falsedad 
de las acusaciones endilgadas. 
Resaltamos que nuestro deber 
misional como Personerías se 
enmarca en la promoción y 
protección de los derechos hu-
manos, por tanto, trabajamos 
continuamente por el resarci-
miento y reivindicación de los 
mismos” concluyeron.

Asociación de Personeros de La Guajira 
rechazan señalamientos de líder de la 
comunidad wayuu Ceibita – Macedonia 
en contra de Yeison Deluque

Yeison Deluque Guerra, personero del Distrito de Riohacha.

Realizan una visita especial a la sede 
del Comité Olímpico Colombiano 
cuyo primer presidente fue Julio 
Gerlein Comelin, cuando fue creado 
en 1936.
Esta visita se logra luego de un Con-
venio firmado entre la Universidad 
de La Guajira y la Universidad Ma-
nuela Beltrán, de la capital de la Re-
pública.
Esta delegación de estudiantes la 
lidera el docente Jainer Villa, direc-
tor del Programa de Licenciatura 
en Educación Física, Recreación y 
Deportes de la Universidad de La 
Guajira. Y se hizo acompañar de los 
docentes Ricardo López, Iván Acosta 
y Jesús González.
Entre los estudiantes se destaca el 
de sexto semestre, Luis Antonio Ba-
rros Zárate.
¡Y no me digas más!

Cuando el año entrante se realizarán 
las elecciones regionales.
Un buen número de hombres y mu-
jeres han dado a conocer sus aspira-
ciones como colombianos y colom-
bianas que tienen todo el derecho a 
elegir y ser elegidos.
Pero dentro de ese "ramillete" de 
aspirantes a este importante cargos 
sobresalen algunos que no tienen ni 
alma, ni vida y ni corazón para go-
bernar a una de las ciudades más 
antiguas de América y con una po-
blación que supera los 300 mil ha-
bitantes.
Es más, algunos de los pre candida-
tos cada vez que actúan o hablan ha-
cen recordar a las películas de Can-
tinflas, este genio del humor nacido 
en tierras mexicanas.
También algunos de los precandida-
tos cuando hacen alguna interven-
ción a manera de alocución ante el 
público, hacen recordar al Dr. "ME-
KEQUETREFE" y sus pilatunas.
Como también hay que señalar que 
existen pre candidatos y pre can-
didatas con la siguiente formación 
académica para poder guiar con 
buen tino los destinos del Distrito de 
Riohacha, para un periodo constitu-
cional de cuatro años.
¡Habrá que esperar!

Este interrogante se lo hizo el di-
putado a la Asamblea Departamen-
tal de La Guajira, Maykel Castilla, 
a la secretaria de Hacienda de la 
Gobernación de La Guajira, Claudia 
Robles Nuñez.
Luego de que ésta funcionaria en 
plena sesión plenaria de la Duma 
Departamental dijera que el actual 
Instituto Departamental de De-
portes de La Guajira, no es viable 
financieramente y que se necesita 
crear un nuevo ente que oriente el 
deporte guajiro con la posibilidad 
de la creación de una secretaria del 
ramo.
Esto conllevaría a la liquidación del 
IDDG, y el gobierno Departamental 
asumiría sus deudas y las pagaría 
de acuerdo al organigrama esta-
blecido en el marco de la Ley 550 
de 1999.
¡Y no se me moleste don "Luchito", 
el de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

Acertada decisión de 
una persona qué sí 
quiere al Distrito de 
Riohacha

Soplan buenos vientos 
económicos para las
fiestas de los carnavales 
del Distrito de Riohacha, 
para el 2023

Una visita inesperada 
hizo el alcalde José
Ramiro Bermúdez Cotes, 
al Concejo del Distrito de 
Riohacha

Avanza con éxito en el Con-
greso de la República el Pro-
yecto de Acto Legislativo (PAL) 
de la coautoría del senador 
guajiro Alfredo Deluque y el 
Partido de la U, el cual busca 
garantizar el derecho de los co-
lombianos a una alimentación 
adecuada y a estar protegido 
contra el hambre y la desnutri-
ción.

La iniciativa que preten-
de modificar el artículo 65 de 
la Constitución Política, fue 
aprobada por unanimidad en 
segundo debate en la Plenaria 
del Senado, lo que sin duda, 
representa el apoyo de todas 
las bancadas a un proyecto 
que cobra especial relevancia 
en el marco de la crisis econó-
mica que afronta el país en el 
contexto de

post pandemia y ante la 
creciente y progresiva inflación 
que ha aumentado exagerada-
mente los precios de los ali-

mentos, debilitando el poder 
adquisitivo de los colombianos.

Durante la intervención, el 
senador se refirió a las preocu-
pantes cifras que registra Co-
lombia y su departamento en 
esta materia. Según el Fondo 
Monetario Internacional (FMI), 
actualmente unos 12 millones 

de colombianos están comien-
do apenas 2 veces al día, 670 
mil 1 vez al día y 51 mil colom-
bianos se acuestan sin probar 
alimento.

Así mismo, el número de 
muertes de menores de 5 años 
por causas asociadas a la des-
nutrición es alarmante, y es 

justamente el departamento 
de La Guajira el más afectado 
por esta problemática, razón 
por la que el senador abande-
ra esta causa que tiene como 
propósito erradicar el hambre.

Con el PAL 001 DE 2022 
se busca crear disposiciones 
jurídicas que permitan al Go-
bierno Nacional reconocer la 
importancia de garantizar la 
Seguridad y Soberanía Alimen-
taria a la población, al tiempo 
que se otorgan herramientas a 
la ciudadanía para ser veedora 
y exigir el cumplimiento de uno 
de los derechos más básicos y 
esenciales: el poder alimentar-
se dignamente.

Durante el debate, congre-
sistas de diferentes partidos 
participaron en la discusión y 
realizaron proposiciones y va-
liosos aportes al proyecto. Una 
de las más destacadas fue la 
del senador Humberto De La 
Calle, quien se refirió a la im-

portancia de acogerse al con-
cepto de seguridad y soberanía 
alimentaria de la Organización 
de las Naciones Unidas para la 
Agricultura y la Alimentación 
(FAO) en la Cumbre. Mundial 
de la Alimentación de 1996.

La anterior salvedad quedó 
como constancia para aclarar 
que la intención del proyecto 
es que el Estado promueva 
programas dirigidos a las co-
munidades para que tengan 
la capacidad de producir ali-
mentos en sus territorios y se 
generen procesos de auto sos-
tenibilidad, desestimulando el 
asistencialismo.

Después de escuchar a la 
plenaria, discutir el articulado 
y adquirir compromisos pun-
tuales para la siguiente delibe-
ración legislativa, la comisión 
aprobó por unanimidad la ini-
ciativa dándole paso al tercer 
debate donde se espera siga 
su curso con éxito.

“Con este proyecto vamos a acabar con el hambre 
y la desnutrición en nuestro país” senador Alfredo 

Deluque en plenaria del senado

Alfredo Deluque, senador guajiro.

Se trata de Jesús Cobo quien, ante 
el Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira, presentó 
una Acción de Cumplimiento para 
que el alcalde José Ramiro Bermú-
dez Cotes, presente ante el Conce-
jo Distrital el proyecto de Acuerdo 
por medio del cual se establece la 
División Político Administrativa 
del Distrito de Riohacha.
Y con la aprobación de esta inicia-
tiva se deben crear las localidades 
y su respectiva Alcaldía Menor.
Hay que agregar que este gobier-
no va a cumplir tres años y a tra-
vés de la Secretaría de Planeación 
no han sido capaces de elaborar el 
proyecto de Acuerdo en mención.
Y también se recuerda que cuan-
do Fabio Velásquez Rivadeneira 
fue alcalde logró presentar ante 
el Concejo Distrital, esta iniciativa.
Pero una coalición mayoritaria y 
paupérrima de 12 concejales se la 
negaron. Porque, al parecer, Fabio 
Velásquez Rivadeneira no les dió 
los confites y las chocolatinas de 
la Colombina que les pidieron.
De todas maneras, habrá que es-
perar la decisión que pueda tomar 
el Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira.
¡Y no me digas más!

Claro, porque en el Concejo Distrital co-
menzó a hacer tránsito un proyecto de 
Acuerdo por medio del cual el alcalde 
José Ramiro Bermúdez Cotes, está soli-
citando facultades para comprometer 
recursos financieros para ser invertidos 
en las fiestas populares más importan-
te de la capital del departamento de La 
Guajira.
De esta manera, sería la primera vez, en 
mucho tiempo, que la organización de 
los carnavales del año entrante estaría 
financiada sin ninguna afugia. De esta 
manera, reinaría la satisfacción por par-
te de quienes por muchos años han or-
ganizados estas fiestas con las uñas y las 
ganas de llevarles la mayor alegría a un 
pueblo soberano que conserva su histo-
ria y  tradiciones: la Corporación Carna-
val de Riohacha y la Fundación Carnaval 
de Riohacha.
La primera, la preside Mercedes Quinte-
ro de Maya.
La segunda, la preside Luz Dary Mejía 
Obredor 
¡Y no se me moleste don Geovanny, pero 
no el de las tiras cómicas, porque las co-
sas hay que tomarlas por el lado amable!

Minutos después que terminó la 
sesión plenaria del día de ayer.
El burgomaestre conversó con 
varios concejales de manera 
amena.
El interrogante sería: ¿por qué 
dicha visita? 
¿Sería por qué dentro del pa-
quete de los 14 proyectos que 
presentó a los 17 concejales hay 
como cinco dónde pide faculta-
des para comprometer vigencias 
futuras para poder contratar lo 
relacionado a la alimentación y 
el transporte escolar? 
Lo cierto es que el alcalde se le 
vio con buen ánimo ante los con-
cejales.
Situación que no se veía desde 
hacía mucho rato. Según lo ma-
nifestado por un concejal que so-
licitó omitir su nombre.
¡Y no se me moleste don "Juan-
chito", el de las tiras cómicas, 
porque las cosas hay que tomar-
las por el lado amable!
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ACTUALIDAD

La Alcaldía Distrital de 
Riohacha, el Viceministro de 
Turismo, la Aeronáutica Civil y 
la aerolínea Avianca lograron 
traer el primer vuelo comercial 
desde Cali hasta Riohacha. 
Nuevas relaciones comerciales 
se forjan desde esta oferta; los 
operarios turísticos, agencias, 
hoteleros y los comerciantes 
son los más beneficiados de 
este avance del sector. 

La ruta contará con dos fre-
cuencias semanales, martes y 
sábados, operadas en aviones 
modelo Airbus A320, con ca-
pacidad para 150 pasajeros; 
se estima que la oferta total 
en la ruta será de 700 viajeros 
semanales. Lo más valioso es 

que a través de la aerolínea 
Avianca en tan sólo 1 hora y 30 
minutos los pasajeros llegarán 
a  su destino. 

Andrés Romero, Director 
Distrital de Turismo sostuvo 
que ”La llegada de este vuelo 
comercial le apunta a mejorar 

la conectividad del destino, 
ahora seremos visitados con 
mucha más facilidad. Espera-
mos manejar un gran flujo de 
viajeros de Cali y de la zona 
suroriental del país; multipli-
cando los visitantes en época 
decembrina.”

En Riohacha se inauguró 
la tercera ruta comercial y di-
recta con la llegada del vuelo 
AV9813, que aterrizó sobre las 
11:44 a.m. en el Aeropuerto In-
ternacional Almirante Padilla; 
un hecho que contó con la pre-
sencia de José Ramiro Bermú-

dez Cotes, alcalde de Rioha-
cha; Andrés Romero, Director 
de Turismo; Policía Nacional, 
muestras culturales y viajeros. 

La experiencia de los via-
jeros resultó exitosa, así lo ra-
tificó, Eufemia Mosquera ”Es 
mi primera vez en Riohacha, 
en tan solo 1 hora y 30 minu-
tos pude tener la experiencia 
más maravillosa con una de 
las mejores vistas al aterrizar 
que he podido vivenciar. Rio-
hacha, su gente y este recibi-
miento ha sido espectacular. 
Un vuelo seguro y muy corto, 
ha sido indescriptible.”

Los esfuerzos de la Direc-
ción Distrital de Turismo han 
reforzado la intención del Mi-
nisterio de Comercio, Industria 
y Turismo y Fontur, quienes 
presentaron las 10 nuevas 
rutas adjudicadas dentro del 
proyecto FNTP-224-2021 para 
la “Promoción de Nuevos Des-
tinos y/o Rutas Nacionales”, 
que conectará de manera di-
recta los territorios y fortalece-
rá el turismo regional.

Así se continúa cambiando 
la historia del Distrito de Rio-
hacha con acciones determi-
nantes que le aporten al cre-
cimiento del territorio desde 
una de las potencias de este 
sector, en el turismo. Una de 
las apuestas del mandatario y 
por la que seguirá destinando 
importantes recursos.

Corpoguajira a través del 
Consejo Directivo otorgó reco-
nocimiento especial al grupo 
de Educación Ambiental, por 
su notable labor durante el año 
2022, logrando desarrollar im-
portantes avances en acciones 
para la prevención de impactos 
y daños al ambiente por las ac-
tividades urbanas y de secto-
res productivos. Adicionalmen-
te, adelantando actividades 

para la institucionalización de 
la política nacional ambiental 
en el territorio y mejoras loca-
tivas. 

Educación Ambiental, es un 
grupo coordinado por el inge-
niero ambiental, Eliumat Maza 
Samper, y está conformado por 
un total de 7 profesionales y 3 
pasantes, encargados de ges-
tionar y fortalecer los procesos 
de educación ambiental de la 

corporación.
En este sentido, a través 

del grupo de educación am-
biental de Corpoguajira, se han 
gestionado y creado importan-
tes proyectos de investigación 
y acción donde se evidencia 
el compromiso y constancia 
como los Proyectos Ambien-
tales Escolares (PRAES), los 
Proyectos Ciudadanos de Edu-
cación Ambiental (PROCEDAS) 

y las bibliotecas ambientales, 
en las cuales se han logrado 
donar 3.000 libros en las zo-
nas urbanas y rurales de los 15 
municipios del departamento, 
y con esto se han beneficiado a 
cuatro bibliotecas públicas y a 
ocho instituciones educativas.

Eliumat Maza Samper, 
Coordinador de Educación 
Ambiental, se refirió al recono-
cimiento, expresó sus agrade-

cimientos al equipo de trabajo 
y se comprometió a seguir tra-
bajando por la sostenibilidad 
ambiental del Departamento. 
“Nosotros desde el grupo de 
Educación Ambiental, recibi-
mos con agrado este reconoci-
miento y básicamente vamos a 
seguir dándola todo por la edu-
cación y la gestión ambiental 
del departamento de La Gua-
jira.”

Se fortalece el sector turístico del Distrito con la 
nueva ruta comercial Riohacha - Cali

Consejo Directivo de Corpoguajira otorgó reconocimiento 
a grupo de Educación Ambiental

Riohacha ya cuenta con una nueva ruta comercial, el Distrito se conecta con la ciudad de Cali, una 
apuesta que fortalece el sector turístico para el crecimiento de nuestra economía, el recibimiento de 
cientos de visitantes y el posicionamiento del destino.

A través de este grupo se han gestionado y creado importantes proyectos de investigación y acción, lo-
grando avanzar en la prevención de impactos y daños en el ambiente.

En Riohacha, se inauguró la tercera ruta comercial y directa.

Corpoguajira a través del Consejo Directivo otorgó reconocimiento especial 
al grupo de Educación Ambiental.
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Dicen que estamos 
destinados, y el 
destino de Edgar 
Ureche lo acercaba 
a Cerrejón. Quince 

años atrás, Edgar, un produc-
tor de lechosa inició con la 
siembra y venta de esta fruta. 
Ahí comenzó esta historia que 
cuenta cómo, a través del apo-
yo de Cerrejón a los proyectos 
productivos de las comunida-
des reasentadas, logró vender-
le a la empresa Sodexo 259 ki-
los de papaya 100% local para 
consumo de los trabajadores 
de Cerrejón.  

Sobre la vía principal de 
Barrancas está Las Casitas, 
punto de encuentro de esta 
historia.  Es inevitable entrar 
en aquel lugar y no maravillar-
se. Árboles altos, de hojas ver-
des y racimos de 'mini papayas' 
tipo tainug, maradol y paulinas, 
cargados todos. Edgar disfruta 
contemplando un campo de 
unos 4.200 árboles de papaya. 
Seguramente pensando que él 
sí sabe cómo producir la mejor 
papaya.

Hace aproximadamente 15 
años, él comenzó como produc-
tor de lechosa en unos terrenos 
que colindan con Cerrejón, por 
Pascual y Crucetal, zona ru-
ral de Barrancas. Pero ¿cómo 
nace esta idea de negocio? 
"La idea de negocio nace por-
que ya hay expectativas de a 
quién poderle vender antes de 
comenzar a hacer lo cultivos, 
se van haciendo los sondeos y 
los mercados están abiertos. 
Solamente es proponer y pre-
sentar el producto; entonces 
eso me conllevó a hacer la 
producción y el producto se 
vende a sí mismo" afirmó Ed-
gar Ureche, propietario de su 
proyecto de emprendimiento: 
FRUTBA. 

Mientras hace un recorrido 
y muestra la zona, describe 
su trayectoria en el mundo de 
las papayas. Cuenta que hace 
aproximadamente 5 años de-
cidió mudarse a Las Casitas, 
lugar donde sus padres fueron 
reubicados. Edgar afirma que 
cuando se trasladó, lo hizo por 
el beneficio del agua para sus 
cultivos porque en ese lugar 
tiene acceso al río Ranchería. 
Es este, según cuenta el pro-
ductor, un segundo acerca-
miento a la empresa y, en sus 
palabras, una gran casualidad.   

Mientras el árbol tiene vida 
hay producción, independiente-
mente de las épocas del año. 
Edgar y las diez personas que 
conforman FRUTBA, reciben el 
acompañamiento de Cerrejón 
desde hace un año. El equipo 
técnico les ayuda en técnicas 
como la aplicación de produc-
tos enraizadores, tutorado de 
plántulas, drenaje de suelos, 
entre otras. 

Este productor de papaya, 
con mercado en varias ciu-
dades de la Costa, Norte de 
Santander, Valle del Cauca y 
hasta en España, produce 14 

a 15 toneladas de papaya al 
mes, y lo que nunca imaginó 
fue que aquella cercanía a la 
empresa minera, lo llevaría a 
este momento que hoy vive: ser 

proveedor de Sodexo, empresa 
contratista de Cerrejón. El ne-
gocio ha comenzado con una 
venta de 259 kilos de papaya 
y un acuerdo con frecuencia 

semanal para los comedores 
del campamento. Él mismo 
nos cuenta en qué consiste el 
acuerdo.

"Los tres productos que co-
sechamos son de buen sabor, 
la persona que prueba la pa-
paya, le va a gustar porque es 
una papaya que no es común, 
es hibrida, y los sabores son 
exquisitos. En este momento 
hicimos un convenio con So-
dexo de frutas para trabajado-
res de Cerrejón, y ahí vamos 
sacando todo el producto de 
la mejor forma. Gracias a Dios, 
Cerrejón ha sido con nosotros 
un aliado que realmente nos 
ha dado la mano. Y vamos 
para adelante, ", afirmó Edgar 
Ureche, propietario de FRUTBA. 

Y mientras se carga el ca-
mión con destino la mina, a 
esta historia se unen dos per-
sonas que están conectadas 
directamente a ella. "Esta es 
una historia de éxito, fruto del 
esfuerzo de Sodexo y Cerrejón, 
logramos hacer la caracteri-
zación de productores de la 
zona de influencia de la mina, 
y encontramos un productor 
de papayas en el reasenta-
miento Las Casitas. En oc-
tubre ejecutamos la primera 
compra, la idea es continuar 
con el suministro permanente 
del proveedor y desarrollarlo 
en esta relación comercial. 
De igual manera, seguir vien-
do posibles productores que 
podamos vincular en el sumi-
nistro de productos agrícolas 
para nuestros servicios que 
son ofrecidos a usuarios Ce-
rrejón", indicó Mario Guerrero, 
gerente de operaciones de So-
dexo. 

"En Cerrejón nos sentimos 
orgullosos de poder aportar 
al desarrollo de la región y de 
los emprendedores de nuestra 
área de influencia. Hoy con 
esta compra y acuerdo con 
Edgar, a quien hemos acom-
pañado durante su proceso, 
materializamos con Sodexo 
oportunidades de empleo 
para nuestra gente. Sea esta 
la oportunidad para invitar 
a otros productores a seguir 
trabajando y unirse a este re-
lacionamiento que hoy inicia y 
estamos seguros de que dará 
muchos más frutos", aseguró 
Juan Carlos García Otero, ge-
rente de asuntos sociales de 
Cerrejón. 

Desde el pasado 6 de oc-
tubre, los trabajadores de Ce-
rrejón recibieron por primera 
vez este producto en su mesa 
con un banderín rojo con letras 
blancas que indicaba: "Papaya 
guajira, producido en Barran-
cas, Las Casitas, 100% local".  
Dicen que estamos destinados, 
y el destino de Edgar Ureche lo 
acercó cada vez más a Cerre-
jón. 

el papá de las papayas 

Este productor de papaya, con mercado en varias ciudades de la Costa, Norte de Santander, Valle del Cauca y hasta 
en España, produce 14 a 15 toneladas de papaya al mes.

EDGAR URECHE,
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La segunda versión del She Is Global Forum 
se realizará en Cartagena del 9 al 11 de
noviembre

El She Is Global Forum 2022: Women Of The Future es uno de los foros de equidad de género más gran-
des de Latinoamérica.

Por segundo año consecu-
tivo, la Fundación She Is rea-
lizará el She Is Global Forum 
2022: Women Of The Future, 
uno de los eventos sobre equi-
dad de género y empodera-
miento de la mujer más gran-
des de Latinoamérica. Este se 
llevará a cabo del 9 al 11 de 
noviembre en el Hotel Hilton de 
Cartagena y que espera tener 
cerca de 2 mil asistentes.

Durante 3 días, más de 
190 emprendedores, académi-
cos, líderes sociales, y figuras 
del sector público y privado se 
reunirán con el propósito de 
compartir historias de éxito, 
estrategias y tendencias glo-
bales, regionales y locales con 
respecto a los avances hacia 
un mundo con equidad y lide-
razgo femenino, con el fin de 
estimular nuevas iniciativas 
que permitan efectuar cam-
bios positivos en la vida de las 
mujeres y sus comunidades. 

De acuerdo con Juan Da-
vid Sánchez, Director de She 
Is Global Forum: “Este año el 
tema principal del evento es 
“Women Of The Future” (Muje-
res del Futuro), donde se dis-
cutirá cómo la intersección del 
impacto social, la educación, 
la tecnología e innovación, y el 
emprendimiento abren cami-
nos alrededor del mundo para 
que las mujeres se conviertan 
en lideresas de sus comunida-
des”.

Para ello, el Foro dará la 
bienvenida a más de 170 
speakers nacionales e interna-
cionales de diversas industrias 
como deporte, cultura, política, 
negocios, entre otros, como la 
Coronel Elizabeth J. Hartz, Di-
rectora del Programa Mujeres, 

Paz y Seguridad de las Fuerzas 
Aéreas Sur de Estados Unidos 
y Giovanna Ramírez, la primera 
mujer astronauta análoga co-
lombiana, entre otros. 

Adicionalmente, al evento 
asistirán más de 30 empren-
dedoras de Colombia, quie-

nes tendrán la oportunidad de 
compartir ante la audiencia 
sus modelos de negocio en es-
pacios como: Innovation Tank 
y Women’s Pavilion.

En el segundo día del Foro 
se realizará la ceremonia de 
los She Is Global Awards 
2022, en la cual se reconoce-
rán y premiarán a las mujeres 
y organizaciones más destaca-
das de Colombia y Latinoamé-
rica por sus aportes en pro de 
la equidad de género y el em-
poderamiento de la mujer. 

Como cuota cultural, que 
elevan sus voces con impacto, 
los asistentes podrán disfrutar 
de la música de artistas como 
Adriana Lucia y Nina Rodrí-
guez, quienes también tienen 
una gran historia de vida.

“El She Is Global Forum 
es un ecosistema poderoso 
y unico que integra todos los 
sectores, una apuesta de la 
fundación SHE IS por impac-
tar, inspirar y crear la red más 
grande de mujeres y organi-
zaciones como agentes de 
cambio", menciona Nadia Sán-

chez, Fundadora & CEO de la 
Fundación She Is. 

Este foro se realiza con el 
apoyo como patrocinadores de 
organizaciones que le apues-
tan a la transformación de to-
dos los sectores en materia de 
equidad de equidad de género 
y empoderamiento femenino: 
Coca-Cola, TikTok, Ecopetrol, 
Cenit, Esenttia, Fundación 
CEA, Diageo, Bancolombia, 
PepsiCo, Banco de Bogotá, 
Fundación WWB, Bavaria, 
9Alliance, Sanofi, TGI, Comfa-
ma y aliados como ONU Muje-
res, Pacto Global y ProColom-
bia.

Para conocer más sobre el 
evento  y su agenda visite: She 
Is Global Forum 2022: Women 
Of The Future. El 8 de noviem-
bre se cierran inscripciones. 

Acerca de la Fundación 
She Is 

La Fundación She Is fue fun-
dada en el año 2016 con la 
misión de empoderar a las ni-
ñas y mujeres de comunidades 
vulnerables por medio del em-
prendimiento y la educación 
en ciencia y tecnología. Por los 
últimos 6 años, hemos benefi-
ciado a más de 15,600 niñas 
y mujeres a través de nuestros 
programas She Is Astronauta 
y She Is Esmeralda. Actual-
mente operamos en Colombia, 
Perú, Ecuador, Costa Rica y Re-
pública Dominicana.

Este año contará con la presencia de más de 190 emprendedores, acadé-
micos, líderes sociales y figuras del sector público y privado a nivel global.

https://sheisforum.com/
https://sheisforum.com/
https://sheisforum.com/
https://sheisforum.com/
https://sheisforum.com/
https://sheisforum.com/
https://she-is.org/
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El pasado 26 de septiem-
bre, los pequeños Randall 
Samuel Saurith Moscote, Juan 
David Rivera Barranco, Vale-
rie Vanesa Guerra Martinez y 
su coach Jose Jorge Noriega 
Rivero iniciaron su participa-
ción en la Olimpiada mundial 
de robótica (WRO Colombia) 
donde compitieron con niños 
y jóvenes de diferentes partes 
del país. 

Con nervios, pero mucha 
emoción y preparación, ini-
ciaron esta competencia que 
veían como una experiencia 
de aprendizaje, sin imaginarse 
que serían los ganadores para 
representar a Colombia ante el 
mundo.

Al final de la competencia, 
con un puntaje 10/10, señala-
do como puntuación perfecta, 
por parte del jurado, la escuela 
Edutoy, representada por Ran-
dall, Juan David, Valerie, y el 
instructor Jose como Coach, se 
llevó el título de ganadores en 
todo el país, obteniendo los si-
guientes privilegios:

1. El aval para paticipar en re-
presentación de Colombia en 
la final internacional.
2. 1 SPIKE Prime
3. 2 Set de maquinas simples 
de LEGO Education
4. Trofeo
5. Medallas
6. Certificaciones para los es-
tudiantes y la institución 

“Lo que tienen en común 
ustedes, es que son Guajiros 
con mucho talento. ¡Les desea-
mos el mejor de los éxitos!” Ex-
presa la carta donde se les no-

tificó su victoria e invitación a 
la competencia internacional.

La final internacional se 
realizará en Dormund, Alema-
nia del 17 al 19 Noviembre de 
2022 y los tiquetes, vuelos, 
hospedaje y alimentación de-
berá ser costeados por los par-
ticipantes. Aún así, los padres 
de los menores y la escuela 
Edutoy, están haciendo sus 
máximos esfuerzos económi-
cos para acudir a la competen-
cia.

¿Quiénes son Edutoy?

Son guajiros y conocen el po-
tencial de nuestra tierra, por 
eso han diseñado una metodo-
logía de formación alternativa 
a los estudios de primaria y 
bachillerato.

Mientras que las grandes 
urbes colombianas preparan 
a los niños a enfrentar retos 

globales y les dan herramien-
tas para hacerlo, en ciudades 
medias la educación pareciese 
que se ha estancado y la visión 
de educación es la misma de 
hace décadas. Los niños Gua-
jiros no están preparados para 
los desafíos del siglo XXI.

Es por esto que, Edutoy 
STEAM Academy nace con el 
objetivo de convertirse en un 
lugar revolucionario en La Gua-
jira donde los niños y jóvenes 
desarrollen habilidades cien-
tíficas, tecnológicas, matemá-
ticas y artísticas apetecidas 
por los mercados laborales ac-
tuales y que los preparen para 
afrontar los desafíos modernos 
de la globalización. “Nuestra 
academia es un lugar en el co-
razón de Riohacha”

Niños guajiros representarán a Colombia
en Alemania en campeonato internacional

de Robótica

Randall Samuel Saurith Moscote, competidor.

Randall Samuel Saurith Moscote, Juan David Rivera Barranco, Valerie Va-
nesa Guerra Martinez y su coach Jose Jorge Noriega Rivero, ganadores de 
la competencia de robótica.

Telecaribe informa a la opinión 
pública que, desde el pasado lu-
nes 31 de octubre, las cuentas de 
Facebook y YouTube que nuestro 
canal regional maneja como me-
dio de comunicación público del 
caribe, fueron robadas.

Por este motivo, solicitamos a 
nuestros seguidores y toda la te-
leaudiencia ignorar cualquier men-
saje o publicación que sea realiza-
do a través de estas cuentas que, 
en el momento, no están siendo 
manejadas por el equipo de redes 
sociales de Telecaribe.

Nuestro equipo está haciendo 
todo lo posible por recuperar las 
cuentas, con el apoyo del depar-
tamento de Sistemas de la Policía.

Asimismo, se llevarán a cabo 
todas las acciones judiciales per-
tinentes para hacer una investiga-
ción acerca del suceso y encontrar 
una pronta solución.

Estaremos informando, a tra-
vés de nuestra cuenta de Insta-
gram, cuál será la solución frente 
a esta situación. Agradecemos a 
todos su atención y apoyo en la di-
fusión de esta noticia.

Comunidado

Ocuparon el primer lugar en la Olimpiada mundial de robótica (WRO Colombia) y viajarán 
a Europa a seguir compitiendo, pero deben cubrir ellos mismos, todos los gastos.
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Luego de varios acerca-
mientos para lograr un 
acuerdo, la empresa 
de energía Air-e sus-
pendió nuevamente el 

servicio del Hotel Yaracuy en 
el municipio de Fonseca por 
una deuda de 96 millones de 
pesos representadas en 69 
facturas.

De acuerdo con la Directo-
ra Comercial de Air-e, Claudia 
Liliana Gómez, este procedi-
miento hace parte del plan de 
acciones de la compañía para 

recuperar cartera de clientes 
morosos y contrarrestar la 
ilegalidad de aquellos que in-
sisten en conectarse a la red 
eléctrica a pesar de tener deu-
das por concepto de energía.

Aseguró que la compañía 
continuará realizando cortes 
drásticos para los usuarios 
que insistan en evadir el pago 
y la legalidad del servicio de 
energía.

Es importante mencionar 
que, en lo corrido del año, el 
servicio ha sido suspendido en 

este hotel en varias ocasiones, 
siendo reincidente con la auto 
reconexión del servicio eléctri-
co de manera ilegal y antitéc-
nica, lo que pone en riesgo la 
prestación del servicio para 
todos los clientes.

La Directora Comercial 
de Air-e hizo un llamado a los 
usuarios con deudas en las 
facturas para que se acojan a 
los diferentes planes de finan-
ciación que ofrece la empresa 
para evitar suspensiones en el 
servicio.

“Es importante que se 
acerquen a nuestras oficinas 
comerciales o se comuniquen 
a través de la línea 115 don-
de tenemos una política de 
financiación flexible y cómoda 
que está dispuesta para que 
se acojan a métodos de pago 
y puedan ponerse al día con 
la factura energía. Solo con 
su pago puntual nosotros po-
demos realizar las inversiones 
para transformar el servicio de 
energía que la región Caribe 
necesita”, puntualizó.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuevo corte de energía a hotel de Fonseca 
que debe 69 facturas por $96 millones

Es Abogada, especialista 
en Derecho Administrativo de 
la Universidad Libre de Bogotá. 
Actualmente adelanta estudios 
de Especialización en Propie-
dad Industrial, derecho de au-
tor y nuevas tecnologías en la 
Universidad Externado de Co-
lombia, y ha cursado estudios 
en alta gerencia, y como beca-
ria en la Organización Mundial 
de Propiedad Intelectual, Ompi.

El Consejo Directivo de la 
Sociedad de Autores y Com-
positores de Colombia, Sayco, 
nombró en las últimas horas a 
la abogada Renata Franceschi 
Camacho, oriunda de Carta-
gena, como nueva secretaria 
General de la entidad, tras des-
empeñarse por 5 años como 
Coordinadora Jurídica.

Su conocimiento en materia 
de derechos de autor, su acer-
camiento con los compositores 
y autores asociados en Sayco, 
y el resultado favorable de los 
objetivos cumplidos en su ges-
tión, le han permitido destacar-
se con una exitosa carrera en 
ésta que ha sido su casa du-
rante varios años.

El lunes 31 de octubre, en 
medio de la jornada laboral, la 
doctora Renata era felicitada 
por sus compañeros que ya 

sabían sobre la designación y, 
como dice la canción, ella que 
era la interesada no se había 

enterado de la buena nueva.
La importancia del cargo 

radica en que la Secretaría Ge-

neral se encarga de coordinar 
de forma integral las activida-
des administrativas, definir las 

políticas y estrategias relacio-
nadas con la gestión del talen-
to humano y de los recursos 
físicos, financieros y tecnológi-
cos, además de vigilar su cum-
plimiento, y de brindar apoyo 
a los órganos de dirección y 
administración de la sociedad 
para el correcto desarrollo de 
sus competencias.

Al final de la tarde se cono-
ció oficialmente que el Consejo 
Directivo se dispuso a brindarle 
la confianza por su gran capa-
cidad y la forma como se ha 
desempeñado en el área de 
Jurídica.

Renata Franceschi Cama-
cho ha laborado como Funcio-
naria Judicial, en el cargo de 
Jueza Admirativa Ad hoc. Tra-
bajó también en los juzgados 
Quinto Municipal y Primero Civil 
del Circuito de Cartagena, de 
donde es oriunda.

Desde su llegada a Say-
co, esta carismática mujer, 
ha destacado su accionar en 
brindarles las garantías a los 
asociados en la salvaguarda de 
sus derechos de autor de todos 
los compositores de Colombia, 
quienes han celebrado, junto 
a todos  los funcionarios este 
gran  nombramiento tan acer-
tado.

La abogada Renata Franceschi Camacho es la 
nueva Secretaria General de Sayco

Sayco, Sociedad de Autores y Compositores de Colombia.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Arranca mañana viernes 
hasta el domingo, la progra-
mación de la versión XXXIV 
del Festival de Acordeoneros y 
Compositores “Rey de Reyes” 
en el municipio de Chinú, de-
partamento de Córdoba, este 
año en homenaje a dos gran-
des acordeoneros Rolando 
Ochoa R8 y Juan Mario de la 
Espriella, al periodista y folclo-
rista Luis Alfonso Betin “Bori” 
González y un merecido home-
naje póstumo al doctor Carlos 
Salcedo Montoya.

Carlos Mario Mendoza Ál-
varez, presidente ejecutivo de 
la organización de este magno 
evento folclórico y cultural de 
Chinú dijo que: esta tierra es 
un emporio de riquezas natu-
rales, folclóricas y culturales 
que poseemos en este depar-
tamento de Colombia, puntua-
lizo. 

 A la fecha, está práctica-
mente asegurada la premia-
ción, los espectáculos, la segu-
ridad y confirmada la presencia 
de connotadas figuras del país 
vallenato y del periodismo na-
cional durante los días 4, 5 y 6 
de noviembre de 2022. 

XXXIV de acordeoneros y com-
positores de Chinú
2 De noviembre 
• 4pm Desfile de fan-
dangueras
Salida avenida chanu 

3 de noviembre 
• 4 pm Gran Cabalgata
Salida avenida chanu
• 7 pm Inauguración del 
Festival 
Lugar Parque san simón
• 8 pm Presentación de 
grupos musicales "Talentos de 
Mi Tierra" 

Lugar Parque san simón

Viernes 4 de noviembre 
• 9 am Rondas de eli-
minatorias Acordeón infantil y 
canción inédita 
"homenaje a chinu"
Lugar parque san simón y 31 
de octubre
• 10 am entrega de es-
carapelas a concursantes lu-
gar casa de la cultura
• 3pm Conversatorio
Lugar centro de eventos Versa-
lles
• 7 pm Final de acor-

deón infantil y canción inédita 
"homenaje a Chinu"
• Lugar Estadio de Fút-
bol
• Entrega de placas y 
reconocimiento a los Homena-
jeados Rolando Ochoa, Juan 
Mario de la espriella, Luis Al-
fonso Betin y homenaje Póstu-
mo a Carlos salgado
• 11 30 pm Presenta-
ciones de Artistas Musicales
Lugar Estadio de Fútbol 

Sábado 5 de noviembre 
• 9 am Ronda de elimi-

natorias Acordeón Aficionado y 
Piquería
Lugar Parque San Simón y 31 
de Octubre
• 7 pm Final de Acor-
deón Aficionado y Piquería
Lugar Estadio de Fútbol 
• 11 30 pm Presenta-
ciones de Artistas Musicales 
Lugar Estadio de Fútbol 

Domingo 6 de noviembre 
• 9 am Ronda de Elimi-
natorias Acordeón Profesional 
(Rey de Reyes) y Canción Inédi-
ta (Rey de Reyes) 

Lugar Parque San Simón y 31 
de octubre
• 1 pm Parranda de 
Compositores Vallenatos
Lugar Colegio San Francisco de 
Asis
• 7 pm Final de Acor-
deón Profesional (Rey de Re-
yes) y Canción Inédita (Rey de 
Reyes) 
Lugar Estadio de Fútbol 
• 11 30 pm Presenta-
ción de Artistas Musicales
Lugar Estadio de Fútbol.

Los grupos que confirmaron su presencia en el marco de este festival son los siguientes:

CHINÚ
suenan las acordeones y compositores 

Luis Alfonso Betin Gonzalez homenajaeado. Carlos Mario Mendoza Alvarez Presidente Ejecutivo.

Por Hermes Francisco 
Daza 

Programa oficial 

Perderse de todo esto sería una lástima.
¡Ven a Chinú a disfrutar de nuestro festival!

Conciertos vallenatos
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ESPECIAL

Tras la reunión entre 
el presidente Gustavo 
Petro y el mandatario 
venezolano Nicolás 
Maduro, el interna-

cionalista Ronal Rodríguez, in-
vestigador del Observatorio de 
Venezuela de la Universidad 
del Rosario, analizó los retos 
que tienen Colombia y Vene-
zuela en su relación bilateral, 
teniendo en cuenta la cantidad 
de migrantes venezolanos y co-
lombianos que hay en las dos 
naciones.

Según el investigador, en el 
marco de la relación interna-
cional con la región, es funda-
mental que Colombia y Vene-
zuela se logren articular para 
recuperar los espacios multila-
terales, dado que al día de hoy 
el país vecino se encuentra 
sancionado en Mercosur, re-
nunció a la Comunidad Andina 
de Naciones (CAN) y a la Orga-
nización de Estados America-
nos (OEA), lo que significa que 
Colombia se puede convertir 
en uno de los actores que per-
mita el regreso de Venezuela a 
estas instancias.

“Particularmente ya se está 
trabajando en el regreso de Ve-
nezuela a la CAN. Recordemos 
que Venezuela sale desde el 
2006 con un protocolo de sali-
da que tarda 5 años, pero que 
significó que uno de los acto-
res fundamentales de esta or-
ganización quedara por fuera”, 
aseguró Rodríguez.

Cabe resaltar, que dicha 
salida se da a causa de los 
Tratados de Libre Comercio 
que tenían los gobiernos de 
Colombia y Perú. “En este mo-
mento se está trabajando para 
el regreso, particularmente 
el ministro de Industria y Co-
mercio, Germán Umaña, y el 
presidente Gustavo Petro han 
empujado para el regreso de 
Venezuela a esa instancia, que 
sería su instancia de comercio 
natural”, explicó el académico.

Por otro lado, el presiden-
te Petro ha insistido en el re-
greso de Venezuela a la Corte 
Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH), un espacio 
que sería fundamental para ir 
recuperando, poco a poco, los 
espacios democráticos en Ve-
nezuela y que ha hecho parte 
del discurso central del man-
datario respecto a cómo abor-
dar la relación con el hermano 
país, anotó el investigador de 
la Universidad del Rosario.                                                                                                                              

De acuerdo con el académi-
co, el panorama entre Colom-
bia y Venezuela es complejo, 
pues a pesar de que el país y la 
nación vecina han reactivado 

canales de diálogo y recupera-
do la presencia de embajado-
res, todavía son bastantes los 
retos que quedan en materia 
de relación bilateral.

“Faltan los consulados, 
que es quizá uno de los temas 
más importantes teniendo los 
2,4 millones de ciudadanos 
venezolanos en territorio co-
lombianos y los 3,4 millones 
de colombianos en territorio 
venezolano”, precisó.

Retos de la agenda
bilateral

“Creo que uno de los puntos 

fundamentales es recuperar 
la reinstitucionalización de esa 
agenda, es decir, que las em-
bajadas, las misiones diplomá-
ticas y los consulados vuelvan 
a tener el peso que tenían en 
el pasado. Que las comisiones 
de frontera y las comisiones de 
conciliación vuelvan a ser ope-
rativas y que no se dependa 
tanto de los encuentros presi-
denciales para agilizar la agen-
da”, aseguró el investigador 
del Observatorio de Venezuela.

Según Rodríguez, es funda-
mental establecer cuáles son 
los puntos prioritarios para el 

estado colombiano y para el 
estado venezolano en el cor-
to, mediano y largo plazo y 
cuál va a ser la participación 
de Venezuela en la paz total. 
Del mismo modo, cuál sería la 
participación de Colombia en 
el retorno a la democracia en 
el vecino país. “Son temas que 
complejizan la relación pero 
que es clave tenerlos en cuen-
ta de cara a esta nueva recons-
trucción de la relación bilateral 
que ha iniciado con el gobierno 
de Gustavo Petro”.

El experto afirmó que en 
el corto plazo se espera de 

los dos países un mayor nivel 
de coordinación en la zona de 
frontera que quizá es el punto 
más difícil.

“Construir confianza entre 
los cuerpos de seguridad de 
ambos estados, de cara a en-
frentar a los actores de la ile-
galidad que hacen vida en la 
zona de frontera, es quizá uno 
de los retos más grandes que 
tienen los gobiernos, sobre 
todo porque desde el lado de 
las autoridades colombianas 
se encuentra una interpre-
tación de cercanía por parte 
de las autoridades venezo-
lanes con las disidencias de 
las FARC, con el ELN y otros 
actores que en Colombia han 
servido para la dinámica de la 
desestabilización de la zona 
de frontera”, indicó Ronal Ro-
dríguez.

En ese orden de ideas 
para el investigador del Ob-
servatorio de Venezuela de 
la Universidad del Rosario, es 
de suma importancia que los 
dos gobiernos puedan generar 
ese vínculo de confianza entre 
los cuerpos de seguridad para 
intercambiar información y lle-
var a cabo acciones conjuntas 
que permitan disminuir las di-
námicas de inseguridad que 
vive la población en el área de 
frontera particularmente en el 
Norte de Santander y Táchira.

Construir confianza, el reto más grande de 
Colombia y Venezuela para enfrentar a los 

actores de la ilegalidad
Ronal Rodríguez, investigador del Observatorio de Venezuela de la Universidad del Rosario, considera que 
uno de los puntos fundamentales entre ambos países es recuperar la reinstitucionalización, es decir, que 
embajadas, misiones diplomáticas y consulados vuelvan a tener el peso que tenían en el pasado.

Ronal Rodríguez, investigador del  Observatorio de Venezuela de la Universidad del Rosario.

El presidente Gustavo Petro se reunió en Venezuela con su homólogo Nicolás Maduro.
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En la pasada columna me 
referí a la gran preocupación 
que deberíamos haber teni-
do desde hace mucho tiempo 
atrás, el cual es el avance del 
desierto de la Guajira, y donde 
nuestra dirigencia jamás les 
ha interesado atender. Hoy, 
hago referencia a otra proble-
mática, la cual es el descuido 
de los manglares que abarca 
gran parte de la zona norte de 
la ciudad capital, bordeando 
el rio Ranchería (Riíto), des-
prendiéndose desde la Laguna 
Salá, como la denominamos 
los Riohacheros, hasta la des-
embocadura del mismo en 
el Mar Caribe, este complejo 
eco sistemático alcanza llegar 
hasta el Valle de los Cangre-
jo que en otrora, era lugar de 
descanso de esparcimiento y 
de paseos para los propios y 
extraños de la ciudad capital.

Lo primero es definir que 
es un Manglar, este, es un 
ecosistema marino – costero 
ubicado en el trópico y en la 
parte sub tropical del planeta, 
para nuestro caso estamos en 
el trópico del planeta, especí-
ficamente en la zona tropical 
de sabanas con clima árido, 
semiárido o seco. El mangle es 
un árbol que resiste altos gra-
dos de salinidad combinado 
con agua dulce. En el Depar-
tamento de la Guajira se han 
identificado las siguientes es-
pecies de mangles, el mangle 
rojo o colorado (Rhizopphora), 
el blanco o amarillo (leguncula-
ria racemosa), el negro o igua-
nero (Avicennia germinans) y 
el botoncillo o jelí (Conocarpus 
erectus). Pero lastimosamente 

nuestros dirigentes y nuestros 
gobernantes no han alcanzado 
a entender y menos a dimen-
sionar que es eso y para qué 
sirve en la supervivencia de la 
especie humana, el ser vivo y 
la conservación del planeta.

Para nuestro entorno estos 
ecosistemas de manglares es-
tán entre otros, en Musichi y en 
el delta del rio Ranchería, sien-
do estos manglares los princi-
pales protectores de peces y 
mariscos, albergando aves que 
funciona como área de anclaje 
para su reproducción, prote-
giendo además las costas de 
la erosión y de las oleadas oca-
sionadas por los fenómenos 
naturales de ocurrencia en el 
Mar Caribe, es decir sirven los 
Manglares y la Laguna Salá, 
como amortiguadores y col-
chón de la ciudad de Riohacha 
contra fenómenos naturales 

como huracanes e inundacio-
nes, es preciso afirmar que los 
diferentes humedales existen-
tes en la ciudad por escorren-
tía superficial o subterráneas 
vierten sus aguas a la Laguna 
Salá, impidiendo las inundacio-
nes en partes importante de la 
ciudad.

Los manglares en el De-
partamento de la Guajira se 
encuentran en total degrada-
ción, afirmación esta que se 
evidencia en la sola revisión 
muy somera del estado actual 
de los existentes en el delta de 
la desembocadura del rio ran-
chería y de los existentes en 
la Laguna Salá de Riohacha, 
son bosques alterados, arbo-
lado afectado en más de un 
70%, deteriorando el paisaje, 
muchos árboles desaparecido 
o en proceso de desaparición 
producto de la acción del hom-
bre.

Como causales entre otras, 
están, el déficit hídrico donde 
la precipitación es escasa, alta 
evapotranspiración, las obras 
civiles para la expansión de las 
fronteras urbanas a través de 
rellenos de terreno, la contami-

nación de hidrocarburos y plás-
ticos, la tala de los bosques 
de Mangle, la obstrucción de 
flujos hídricos, la sedimenta-
ción del ecosistema por el mal 
manejo de las zonas altas de la 
cuenca, la erosión permanen-
te y finalmente el inadecuado 
aprovechamiento de los árbo-
les de mangle, generando una 
sobre explotación del recurso, 
porque no se oferta la capaci-
dad de restauración, esta ca-
pacidad es aprovechada por 
extraños para apropiarse de 
retoños de mangles y llevárse-
los a la venta a otras latitudes.

La falta de educación y la 
nula capacitación a las comu-
nidades, ha influenciado enor-
memente en la degradación 
de estos ecosistemas, esto 
repercute en que el manejo de 
los bosques de Manglares y la 
obtención de sus productos se 
realicen de manera inapropia-
da.

Estos importantes eco-
sistemas debe priorizarse su 
recuperación, y esto se hace 
mediante estrategias de con-
servación, ya que generan un 
importante valor de servicios 
y bienes ambientales, el des-
conocimiento de su manejo, 
hace complejo la funciona-
lidad de los mismos. Sería 
interesante su recuperación 
concientizando y capacitando 
a la comunidad, haciéndose 
necesario investigaciones in-
tegrales, continuas y de largo 
plazo, para conocer de primera 
mano el funcionamiento de es-
tos ecosistemas de manglares, 
que albergan una exorbitante 
biodiversidad, catalogándose 

como una de las cinco unida-
des ecológicas más producti-
vas del mundo. Son tan impor-
tante los manglares que desde 
el punto de vista biológico, al-
bergan gran cantidad de orga-
nismo como bacterias y hon-
gos en sus troncos, raíces y en 
el fango, que intervienen en la 
descomposición y transforma-
ción de materiales tóxicos en 
azufre o sulfuros, purificando 
así el agua que llega al mar.

Los Manglares, reducen 
el impacto de las mareas, es-
tabilizan las líneas costeras 
funcionando como filtro que 
evita la entrada de material 
suspendido de otros ecosiste-
mas, siendo un eslabón entre 
la vida marítima y la vida te-
rrestre, reteniendo sedimen-
tos y filtrando sales minerales 
para integrárselos a la cadena 
alimenticia.

Es entonces, entender que 
los manglares de la Guajira es 
un ecosistema poco valorado, 
igual al permanente avance 
del desierto Guajiro, por parte 
de nuestra dirigencia y nues-
tros gobernantes a través de 
la historia de la Guajira, nada 
han hecho, nada se han inte-
resado en hacer, ni siquiera 
la intención de hacerlo, no 
existe conciencia ni menta-
lidad para hacerlo, lo cual, 
no fueron ni han sido capaz 
de entender que los planes 
desarrollo Departamental y 
Municipales deben acercar 
sus programas y sus proyec-
tos hacia esas preocupacio-
nes que han sido dejadas de 
lado, que son indispensables 
para la subsistencia de la vida 
humana y la sostenibilidad de 
una Guajira ambientalmente 
sostenible, más confiable y 
más segura.

La Guajira es un departa-
mento rico en cultura, gastro-
nomía, gente pujante y trabaja-
dora, departamento que tiene 
muchos grupos minoritarios, 
actualmente es un territorio 
que tiene miles de problemas y 
pocas soluciones.

El desempleo, problemas en 
la salud pública que va enlaza-
da desde la desnutrición en ni-
ños y jóvenes Wayuu de la alta 
Guajira hasta la nula funcionali-
dad del sistema de salud en los 
hospitales principales.

Aparte de eso la Inestabili-
dad administrativa, los atrasos 
y un interminable un conjunto 
de problemáticas que azotan a 
este hermoso departamento.

La Juventud Guajira, prepa-
rada, capacitada y conocedo-
ra de la situación de su tierra 
quieren y aclaman que poco a 
poco la Guajira sea un territorio 

próspero y que genere progreso 
desde todos los puntos de vis-
ta ya que seremos nosotros los 
que heredaremos todo lo que 
en estos momentos implica la 
actualidad de nuestras pobla-
ciones.

Es hora de que los jóvenes 
seamos visibles y comencemos 
a participar en procesos demo-
cráticos y electorales, en este 
caso las elecciones regiona-
les que se avecinan en el año 
2023, esto con la única finali-
dad de que tengamos voz, voto 
y podamos generar soluciones 
para las problemáticas que 

abarca la zona rural y urbana 
de cada rincón de este hermo-
so departamento.

Invitamos de formar enfá-
tica a que los jóvenes se inte-
resen y sean líderes inscribién-
dose como candidatos para los 

concejos municipales, alcal-
días, asamblea departamental 
y porque no la gobernación, 
hemos escuchado muchos dis-
cursos de líderes en donde afir-
man que somos el futuro, pero 
hay que aclarar que el futuro 

es incierto, se debe corregir de 
que la juventud Guajira es el 
presente y somos el pilar que 
busca el bien común y la trans-
formación social.

Seamos activos, seamos 
inquietos, seamos participa-
tivos, construyamos espacios 
que hagan que los menos fa-
vorecidos sean empoderados 
y puedan tener oportunidades 
para los que en verdad lo nece-
sitan, implementemos iniciati-
vas productivas y que su única 
finalidad sea el avance y el de-
sarrollo sostenible en el tiempo, 
en conclusión, llegó la hora de 
nosotros, llegó el espacio que 
no podemos desaprovechar.

Jóvenes salvemos nuestro 
departamento para que sea el 
legado quede a los que vienen 
atrás de nosotros, La Guajira y 
sus pueblos son prioridad.

Por Juan Zambrano 
Romero

Por Rogelio Ramos 
Solano

Los Manglares, otra gran preocupación

La juventud guajira y la democracia

OPINIÓN

http://www.instagram.com/guajiranews
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BIENESTAR
La piel es el mayor órgano 

del cuerpo y uno de los más 
expuestos, pues es el órgano 
que nos rodea y protege de los 
agentes del exterior, a la vez 
que es un reflejo de cómo es-
tamos por dentro. Cuando se 
produce una herida, por ejem-
plo, comienza un complejo pro-
ceso biológico para reparar el 
tejido dañado a través de una 
serie de reacciones bioquími-
cas, que es lo que conocemos 
como cicatrización. En este 
proceso nuestro organismo 
requiere de vitaminas y mine-
rales que le proporcionen las 
herramientas necesarias para 
una correcta reconstrucción de 
los tejidos.

Por eso, la alimentación 
es clave para tener una piel 
saludable y favorecer la cica-
trización, pues es la fuente de 
nutrientes esenciales e hidra-
tación que ayudan a proteger 
la piel de las agresiones exter-
nas como el frío o la exposición 
solar, combatir infecciones y 
regenerarse más rápidamente. 
Dentro de los alimentos, hay al-
gunos que son especialmente 
beneficiosos para estimular el 
proceso de cicatrización, pues 
contienen nutrientes especí-
ficos relacionados con este 
proceso y que contribuyen a la 
creación de nuevos tejidos.

Cítricos
Los cítricos son alimentos que 
contienen una gran cantidad 
de Vitamina C. Esta vitamina 
favorece la resistencia a in-
fecciones y participa en la for-
mación de colágeno, el cual 
aumenta la resistencia de la 
herida creando una sólida 
capa de tejido cicatricial. Tam-
bién tiene propiedades antiin-
flamatorias. Dentro de los cítri-
cos encontramos frutas como 
las mandarinas, las naranjas, 
kiwis, piña, limones, fresas o 
pomelos, y en hortalizas como 
el tomate y el pimiento verde.

Zanahoria
La zanahoria es un alimento 
rico en betacaroteno, un pre-
cursor de la Vitamina A. La 
Vitamina A es un antioxidante 
fundamental que contribuye al 
mantenimiento, crecimiento y 
reparación de la piel, mucosas 
y otros tejidos, favoreciendo la 
cicatrización. Es útil en todo 
tipo de lesiones, por ejemplo, 
para el acné, el eczema, la 
psoriasis, quemaduras o el 
herpes labial. También ayuda 
al control de la respuesta infla-
matoria, previene las arrugas y 
tiene propiedades fotoprotec-
toras, aunque eso en ningún 
caso quiere decir que comien-
do zanahorias podamos pres-
cindir de la protección solar.  
Además de la zanahoria, hay 
otros alimentos precursores de 
la vitamina A como la batata, 
la calabaza, la pimienta roja, 
el melón, las espiancas o los 
albaricoques.

Brócoli y pescado
El brócoli es una verdura con 
cualidades antioxidantes y 
rico en Vitamina K, una vita-
mina con importantes benefi-
cios cicatrizantes que también 

está presente en el pescado. 
Esta vitamina tiene una fun-
ción esencial en la coagula-
ción de la sangre, evitando 
hemorragias y hematomas y 
reduciendo la inflamación, lo 
cual favorece la cicatrización. 
También es beneficiosa para 
las quemaduras, las estrías y 
como uso tópico para la rosá-
cea y el acné. Además de en el 
brócoli y el pescado, también 
podemos encontrarla en otros 
vegetales de hoja verde como 
la lechuga o la acelga, en ce-
reales y carnes rojas.

Frutos secos
Los frutos secos como las al-
mendras, las nueces o las ave-
llanas son alimentos ricos en 
Vitaminas B y E, reduciendo 
la oxidación celular. Participan 
en el proceso de utilización de 
enzimas, en la producción de 
glóbulos rojos, y en el creci-
miento y desarrollo de células 
y tejidos. También ayudan a re-
gular las reacciones químicas. 
Las nueces, además de estos 
beneficios, tienen un efecto an-
tiinflamatorio. Los frutos secos 
son ideales como complemen-

tos de las ensaladas o como 
tentempié.

Legumbres, huevo y
carne roja

Las legumbres, el huevo y la 
carne roja son tres alimentos 
ricos en proteínas y zinc. Las 
proteínas son esenciales para 
la curación de heridas, pues 
tienen un papel clave en el 
crecimiento y desarrollo de 
tejidos, mejorando la irriga-
ción sanguínea gracias a dos 
aminoácidos que fortalecen 
el tejido. Por otro lado, el zinc 

es esencial para la adecuada 
síntesis de las proteínas en el 
proceso de cicatrización, y ade-
más ayuda a que el sistema 
inmune combata los agentes 
patógenos y las heridas no se 
infecten.

Además de los contenidos 
en estos alimentos, hay otros 
nutrientes relacionados con la 
cicatrización. Por ejemplo, los 
hidratos aportan la energía ne-
cesaria a las células para que 
puedan realizar sus funciones. 
Sin embargo, hay que evitar in-
cluir en nuestra dieta los azúca-
res refinados, las grasas trans, 
los alimentos procesados y el 
alcohol, que son perjudiciales 
para nuestra salud y, por ende, 
para nuestra piel y su proceso 
de curación. También es im-
portante mantener una bue-
na hidratación, bebiendo una 
cantidad de agua adecuada 
para mantener el organismo 
hidratado, y dormir las horas 
necesarias, pues durante el 
sueño el organismo aprovecha 
la energía para recuperarse y 
reparar las heridas, por lo que 
hay que dormir el número de 
horas recomendadas por los 
expertos (entre 6 y 8 horas).

Aparte de nuestra dieta, po-
demos mejorar  el proceso de 
cicatrización con cuidados es-
pecíficos en esa zona. Exscar 
es un producto sanitario para 
el tratamiento y prevención de 
todo tipo de cicatrices: provo-
cadas por acné, quemaduras, 
heridas, estrías, etc. Su fórmu-
la aporta ácido hialurónico y 
diferentes extractos vegetales 
para reparar y devolver la elas-
ticidad a la piel, favoreciendo 
una adecuada cicatrización y 
reduciendo los síntomas pro-
pios de las cicatrices, como el 
picor o la coloración de la zona. 
¡Y no es comedogénico!

Alimentos que favorecen 
la cicatrización

La alimentación es clave para tener una piel saludable y favorecer la cicatrización.
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JUDICIALES

Hallado cadáver en el río 
Ranchería con signos de 
tortura

Durante octubre 1.187
Conductores fueron sancionados 
con comparendos

Tercer trimestre del 2022 dejó 53 homicidios

Con una sábana envuelta 
en su cabeza y parte del cuer-
po, fue hallado el cadáver de 
una persona de sexo masculi-
no, en unos de los brazos del 
río Ranchería.

El despojo fue encontrado 
en una curva que hace el to-
rrente, cerca de la carretera 
Troncal del Caribe, a la altura 
del kilómetro 2, en la vía que 
conduce de Riohacha a Maicao.

Las autoridades indicaron 

que se encontraba boca abajo, 
vistiendo una bermuda negra, 
calzoncillos, color rojo con ra-
yas blancas a los costados, y 
estaba descalzo. 

Igualmente, aseguraron que 
el cuerpo estaba en la fase ini-
cial de descomposición, esto 
podría significar que su deceso 
se produjo varias horas antes. 

El cadáver quedó en la ori-
lla, tal vez con las crecidas del 
río Ranchería, siendo arrastra-

do hasta esta parte baja o fue 
tirado al agua, después de ase-
sinarlo en otro lugar. Lo anterior 
son hipótesis que solo las auto-
ridades podrán corroborar.

Al cierre de esta edición 
aún no había sido identificado 
el hombre encontrado sin vida. 
Se conoció que por el estado 
del cuerpo, sería enviado a la 
morgue en Barranquilla, para 
realizar el procedimiento de 
identificación.

Ante las irregularidades que 
se presentan con las normas 
de tránsito, las autoridades en 
La Guajira han revelado que en 
octubre la mayor infracción se 
registró con personas manejan-
do sin licencia de conducción.

La segunda infracción se 
encuentra en la no obtención 
de la licencia de conducción, le 
sigue, estar frente del volante 
sin portar el seguro contra ter-
cero, el famoso Soat.

El jefe encargado de la Sec-
cional de Tránsito y Transporte, 

Setra de la Policía Nacional, el 
teniente, Jhonatan Ruiz Sala-
zar, sostuvo que en el décimo 
mes, que acaba de finalizar, 
en la península se expidieron 
1.187 comparendos.

Igualmente, el oficial ma-
nifestó que hay sanciones a 
conductores por evadir peajes, 
manejar sin conservar las nor-
mas de tránsito, el exceso de 
velocidad, el transporte infor-
mal, y conducir en estado de 
embriaguez.

El cumplir con la documen-

tación, es indispensable para 
movilizarse en vía pública, es 
responsabilidad de quienes 
guíen un automotor: la realiza-
ción del curso para manejar, 
portar el registro del vehículo, 
el seguro y la licencia.

De acuerdo con el oficial, en 
este Departamento al incum-
plimiento de los requisitos, se 
le suma: la falta de previsión y 
la impericia al conducir, que se 
convierten en factores para la 
accidentalidad.

Un total de 53 asesinatos 
se presentaron en el tercer tri-
mestre del 2022 en La Guajira, 
donde las muertes violentas 
se muestran con un nivel más 
bajo, que los otros dos perío-
dos de este año.

En el primer semestre, las 
cifras de crímenes contra la 
vida superaron el centenar de 
casos y ahora en tres meses, 
alcanzó la mitad de los regis-
trados hasta junio.

La primera posición la ocu-
pa Maicao, con 20 homicidios, 
seguido de Riohacha, que 
sumó nueve; en tercer lugar 
Uribia y Dibulla, alcanzaron 
cinco asesinatos respectiva-
mente; después Villanueva, 
con cuatro; en el quinto pues-

to Fonseca y Albania con tres 
muertes violentas cada uno; 
Manaure dos y cierran en el 
séptimo lugar Hatonuevo y San 
Juan del Cesar, con un hecho 
de sangre independiente por 
territorio.

En julio hubo 17 actos cri-
minales contra la vida, en 
agosto se repitió la cantidad y 
septiembre finalizó con 19, in-
crementándose un poco más 
en el mes que cierra el tercer 
trimestre.

Se concluye que en este pe-
ríodo cuatro mujeres perdieron 
la vida de manera violenta, así 
como también se registraron 
dos casos de doble homicidio, 
en Villanueva y Maicao, y un 
caso triple en Maicao.

Vías de La Guajira

La Guajira

En La Guajira

Cuerpo hallado y sin identificar.

Teniente Jhonatan Ruiz Salazar, jefe encargado de la Seccional de Tránsito 
y Transporte, Setra de la Policía Nacional.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Jorge Celedón alza vuelo por Colombia, Ecuador, 
Venezuela y Estados Unidos

Orlando Liñán entrega dos canciones como
aguinaldo decembrino: 'Mensaje de Navidad' y 
'Las cuatro fiestas'.

Cristian 'El Cabe' Sotillo se despide como 
manager de Oscar Gamarra y Camilo Carvajal

Iván Villazón, se impone en la región 
Caribe

Jorge Celedón sigue aban-
derando el vallenato interna-
cional y en el mes de noviem-
bre alza vuelo por los mejores 
escenarios de Colombia, Ecua-
dor, Venezuela y Estados Uni-
dos.

El destacado artista colom-
biano tiene una importante 
agenda con 17 presentaciones 
que consolidan su liderazgo 
y preferencia en estos cuatro 
países donde su música es la 
preferida.

Celedón actuará en ciu-
dades como Santo Domingo, 
Ambato, Naranjal (Ecuador), 
Valencia (Venezuela), Miami y 

Orlando (Estados Unidos), Bo-
gotá, Medellín,  Barranquilla y 
otras regiones de su querida 

Colombia.
Canciones como: Ay hom-

be, Cuatro rosas, Por tu primer 

beso, Sin perdón, No podrán 
separarnos y Esta vida, entre 
otras, harán parte del selecto 
repertorio de Celedón, para 
complacer a sus seguidores.

Agenda de Jorge Celedón y Vic-
tor Nain Jr.
Viernes 4 - Ambato - Ecuador 
Sábado 5 -  Santo Domingo - 
Ecuador
Domingo 6 - Andes - Antioquia 
Lunes 7 - Naranjal - Ecuador
Martes 8 - Medellín - corporativo  

Jueves 10 - Discoteca Dubai - 
Medellín 
Viernes 11 - Expovalencia - Ve-

nezuela 
Sábado 12 - La Unión - Valle
Domingo 13 - Aguadas - Caldas 

Martes 15 - Melgar - Tolima
Viernes 18 - Miami - EE UU
Sábado 19 - Orlando - Florida 

Martes 22 - Movistar Arena - 
Bogotá - corporativo 
Jueves 24 - Soacha - Cundina-
marca 
Viernes 25 - Barranquilla - cor-
porativo 
Sábado 26 - La Virginia - Cal-
das
Domingo 27 - Medellin - corpo-
rativo

El artista Orlando Liñán 
sorprende a sus seguido-
res con el lanzamiento de 
dos canciones decembrinas: 
'Mensaje de Navidad' y 'Las 
Cuatro fiestas', para animar 
las celebraciones del fin de 
año.

Estos dos temas hacen 
parte del video álbum 'Home-
naje al Cacique' que salió el 
pasado 26 de mayo pero por 
sus contenidos navideños se 
lanzan ahora en la víspera de 
la mejor época del año.

Orlando Liñán grabó 'Men-
saje de Navidad" con el rey va-
llenato Wilber Mendoza y 'Las 
cuatro fiestas' con el destaca-

do acordeonero y productor 
Rolando Ochoa.

Esta es una producción 
que se realizó en Carrizal 
(Guajira), donde nació Diome-
des Diaz con la participación 
de músicos que hicieron parte 
de su agrupación.

Estas canciones ya están 
disponibles el canal de YouTu-
be de Orlando Liñán y en to-
das las plataformas digitales.

'El Timbre Original' sigue 
actuando todos los fines de 
semana y este sábado 5 de 
noviembre se presentará en 
el municipio.

Fuente de Oro (Meta) con 
el mejor aguinaldo para sus 

seguidores: 'Mensaje de Navi-
dad' y 'Las cuatro fiestas'.

Repertorio del video álbum 
'Homenaje al Cacique':
1. Un Cariño del Alma
2. El Comelón
3. A Papá
4. Ayudame a quererte
5. Hay Amores
6. El Romancero
7. La Voz del Pueblo
8. Todo es Para Ti
9. No se que tienes tu
10. Aquí Están Tus Canciones
11. Hija
12. Que Vaina Tan Difícil
13. Mensaje de Navidad 
14. Las cuatro fiestas

A través de un breve escri-
to, Cristian 'El Cabe' Sotillo, se 
despide como manager general 
de Oscar Gamarra y Camilo Car-
vajal.

'El Cabe' Sotillo agradeció a 
los artistas la oportunidad la-
boral y emprende nuevos retos 
profesionales de la mano de 
Dios.

"En mutuo acuerdo y pri-
mando nuestra amistad, hemos 
decidido culminar nuestra vin-
culación laboral que se desarro-
lla durante los últimos 5 años. A 

Oscar y a todo el equipo de tra-
bajo les deseo siempre lo mejor 
y que sea Dios el timón del día 
a día de su carrera", concluyó el 
escrito del 'Cabe' Sotillo.

La presencia de Iván Villa-
zón en los conciertos de la re-
gión Caribe se hace sentir por-
que es el artista preferido para 
animar las fiestas públicas y 
privadas del fin de año.

Con su reciente sencillo 'Un 

ser extraño' que sigue en el 
primer lugar y cuyo video ya su-
pera las 300 mil visitas en su 
canal de YouTube, Iván Villazón 
ratifica su excelente momento 
musical.

Iván Villazón y Tuto López, 

tendrán la siguiente agenda 
musical para este fin de sema-
na:
Viernes 4 Cartagena matrimo-
nio
Sábado 5: Barranquilla privado 
Sábado 5: Díscolo Barranquilla

Domingo 6: Chinú - Córdoba 
Lunes 7: Sahagún - Córdoba 

Indiscutiblemente, Iván Vi-
llazón sigue en el primer lugar 
en la región Caribe y se proyec-
ta para el resto del país.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Iván Villazón.
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Presidente Petro pidió a Federación Colombiana
de Fútbol hacer un esfuerzo para que el balompié 
colombiano sea equilibrado en cuanto a género     

Casas ecológicas auto-sostenibles en Cartagena

Entregó el incentivo de $525 millones para todo el equipo, de $25 millones por jugadora, que obtuvieron 
el subcampeonato del mundial sub 17 en la India.

El enfoque principal de esta nueva tecnología reducirá hasta un 90% el consumo de energía que genera 
CO2 dentro de una vivienda como puede ser el gas propano. Por lo tanto, los costos de energía eléctrica 
tan elevados en la Costa Atlántica, se reducirán en el mismo porcentaje y los paneles solares producirán 
el 10% restante,  para poder llevar las casas a Net Zero Energy Building (NZE), es decir habitaciones que 
necesitan cero energía fuera de la que puede producir en su sitio.

El Presidente de la República, 
Gustavo Petro, hizo un llamado a 
los directivos del fútbol colombia-
no para que el balompié en el país 
sea equilibrado en cuestión de 
género, porque existe una discri-
minación latente, también, en el 
mundo del deporte.

“Yo les pediría a todos estos 
hombres, directivos de la Federa-
ción de Fútbol, aquí a mi derecha, 
que hagan un esfuerzo porque el 
mundo del fútbol sea equilibrado 
también en términos de género”, 
afirmó.

El Mandatario habló durante 
la entrega de los incentivos que el 
Gobierno del Cambio decidió apor-
tar a las jugadoras de la Selec-
ción subcampeona mundial sub 
17, en la India, por un monto de 
$525 millones. A cada jugadora le 
corresponderán $25 millones y al 
director técnico, el profesor Carlos 
Paniagua, $12,5 millones. Son re-
cursos del Estado.

Cuestionó, además, que no 
haya una liga de fútbol femenino 
en el país.

“Ustedes han vivido en sus 
años lo que se llama la discrimina-
ción. ¿Por qué no hay una liga de 

futbol femenino? Se ha hablado, 
ha aparecido en la prensa desde 
hace algún tiempo; con los éxitos 
cada vez se plantea más el tema, 
pero hoy, a pesar de muchos 
anuncios, etcétera, no hay una 
liga de fútbol femenino, y sí hay 
una liga de fútbol masculino. Con 
el debido respeto con los mucha-
chos que practican el deporte, las 
muchachas han sacado más títu-
los que los muchachos”, declaró.

Añadió que, al no haber una 
liga profesional de fútbol femeni-

no, “significa palabras más, pala-
bras menos, simplemente que no 
hay empresas dispuestas a poner 
dinero en el fútbol femenino, y en 
cambio, sí hay empresas privadas 
dispuestas a poner dinero en el 
fútbol masculino. Lo cual significa 
una mentalidad en el campo di-
rectivo de este tipo de organizacio-
nes comerciales, que ven de ma-
nera peyorativa el futbol femenino 
porque es un fútbol de mujeres; y 
en cambio sobrevaloran el fútbol 
masculino porque es un fútbol de 

hombres. Allí hay una discrimina-
ción”, explicó.

Anotó que el mundo ha cam-
biado en el siglo XXI y el poder de 
la mujer está presente, se hace 
evidente, conquista los títulos. “El 
futuro de la humanidad solo podrá 
ser si la mujer tiene poder (…) Por 
tanto hay que hacer esfuerzos en 
todos los terrenos; el mundo del 
fútbol cambiará y está cambiando 
y sería bueno que Colombia sea 
vanguardia de ese cambio”, con-
cluyó.

Para el Presidente Petro hay 
una discriminación profunda con-
tra la mujer en Colombia y seña-
ló que la Constitución dice que, 
cuando la sociedad produce una 
discriminación por razones de 
género, etcétera, el Estado debe 
privilegiar. 

El Presidente agradeció a las 
jugadoras, a nombre del pueblo 
colombiano, “por su sacrificio, es-
fuerzo, constancia, perseverancia, 
disciplina, capacidad, astucia, a la 
suerte —porque también la suerte 
juega— por traernos este título que 
hizo vibrar la sociedad en momen-
tos que para nosotros son difíci-
les”, como la crisis climática y la 

persistencia del hambre, desde la 
pandemia.

El cambio en el deporte
Para el Mandatario, el cambio 
también debe extenderse a los 
sistemas del deporte en el país, 
por cuanto toda la población debe 
practicar deporte y no solo obser-
varlo, ya que es un derecho cons-
titucional y es esencial como un 
determinante de la salud.

Otro cambio es extender las 
jornadas académicas en la edu-
cación pública, que perdieron 
calidad al reducirse a cinco ho-
ras y al aumentar el número de 
estudiantes por profesor. En esa 
extensión, dijo, volver a impartir 
materias centrales para las ne-
cesidades nacionales, como el 
arte, la cultura, el deporte, volver 
a aprender historia en Colombia y 
programación de sistemas, básica 
en el siglo XXI.

“Muchachas, mujeres futbo-
listas, campeonas, poderosas: les 
agradezco mucho su participación 
en esta vida del país, su granito de 
arena, que es grande, para hacer 
de Colombia una potencia mun-
dial de la vida”, concluyó.

En manos de la constructora 
Torres de Málaga y de Consinfra, 
firma internacional de inversión y 
desarrollos de edificios bajo el es-
tándar Passive House para reducir 
el consumo de energía y llegar a 
NZEB – Net Zero Energy Buildings 
se encuentra el desarrollo del con-
dominio Residencial Puerto Made-
ro, un conjunto de 19 hectáreas 
ubicado a tan solo 7 kilómetros 
del corazón de Cartagena, que 
tendrá 2.160 unidades multifami-
liares divididas en subconjuntos, 
construido bajo el estándar Passi-
ve House, único en el mundo para 
reducir el consumo energético y 
por consecuencia la huella de car-
bono. Dentro de las modernas to-
rres, se construye el subconjunto 
Guacamayas de casas ecológicas 
y con exuberantes jardines y corre-
dores ambientales creados para 
cambiar el modelo de vida urba-
na. En la actualidad se encuen-
tran cuatro casas auto-sostenibles 
completamente terminadas. 

Para Andrews Straus, Socio 
Fundador de Consinfra, el reto es 
de edificar casas que lleguen a ser 
Net Zero Energy y así poder de-
mostrar que Colombia, especial-
mente en el trópico, puede lograr 
en altas proporciones la reducción 
de gases de efecto invernadero; 
liberar a los edificios de su depen-
dencia de los combustibles fósiles 
y adquirir prácticas de ahorro de 

energía para lograr minimizar el 
desperdicio de consumo energéti-
co y el impacto económico. 

Y es que el informe de la Agen-
cia Internacional de Energía del 
2018, que indica el futuro de la 
refrigeración así lo establece: “Se 
espera que la demanda mundial 
de energía de los equipos de aire 
acondicionado se triplique para el 
2050, lo que requerirá una nueva 
capacidad de electricidad equi-
valente a la capacidad de electri-
cidad combinada de los Estados 
Unidos, la Unión Europea y Japón.  
… El stock mundial de aires acon-
dicionados en edificios crecerá a 
5600 millones para el 2050, fren-
te a los 1600 millones actuales, 
lo que equivale a 10 nuevos aires 
acondicionados vendidos cada 
segundo durante los próximos 30 
años…” Para evitar exacerbar la 
crisis climática, es crucial abordar 
las cargas de enfriamiento de los 
edificios, especialmente en las 
regiones tropicales del mundo, 
donde se requiere enfriamiento 
y deshumidificación las 24 horas 
del día, los 7 días de la semana.

Reducir las cargas de enfria-
miento del desarrollo con la imple-
mentación del estándar Passive 
House ha sido un objetivo clave 
desde el inicio de Puerto Made-
ro. Las condiciones climáticas del 
área son de hecho muy cálidas y 
húmedas, lo que presenta el prin-

cipal desafío para el diseño de 
estos edificios, que solo requieren 
refrigeración. 

El diseño de estas viviendas 
utiliza modelos de energía del pa-
quete de planificación de vivien-
das Passive House y WUFI PASSI-
VE que optimiza los ensamblajes 

de estructuras y equipos mecáni-
cos, y de esta manera, minimiza 
el consumo de energía.

Igualmente sucede con los 
cálculos empleados en puentes 
térmicos, eliminando dichos puen-
tes y evitando la condensación y la 
formación de moho, y de esta ma-
nera, previene los riesgos a la sa-
lud de sus habitantes al igual que 
controla el deterioro estructural.

También se trata de maximizar 
que los componentes y los mate-
riales utilizados para fabricar es-
tas viviendas sean verdes, como 
la celulosa y otros insumos reno-
vables y amigables con el planeta. 

La compañía tuvo en cuenta 
el proceso de recolección de agua 
con las tres fuentes potenciales: la 
lluvia directa, la recolección en la 
calle y la recolección en el techo 
y para esto se creó un sistema 

de captación de agua para riego. 
También se implementaron bom-
bas para agua no potable para la 
descarga de inodoros. A su vez, los 
calentadores solares de estas ca-
sas capturan la luz solar y permite 
ahorros sustanciales de energía 
durante todo el año sin emitir CO2.

El costo de energía eléctrica 
en Cartagena y Barranquilla es 
bastante elevado y con el están-
dar Passive House y la tecnología 
que requiere para cumplir con la 
certificación ambiental será posi-
ble reducir el consumo eléctrico 
de la vivienda hasta un 90%. Es 
decir,  que si hoy una casa gasta 
450 mil pesos al mes en energía 
eléctrica por uso principalmente 
del aire acondicionado con estas 
viviendas ecológicas, va a consu-
mir un 90% menos. Lo que signifi-
ca 45 mil pesos al mes. Pero non 
solamente es el consumo eléctri-
co sino todas las fuentes que ge-
neren CO2 dentro de la vivienda. 
Ayudando así a mitigar el proble-
ma del cambio climático. 

Serán viviendas auto-sosteni-
bles porque reducirán el 90% de 
la necesidad de energía eléctrica y  
con paneles solares se podrá pro-
ducir el 10% restante. Así se logra 
llevar al nivel mundial de viviendas 
a Net Zero Energy Building es de-
cir, aquellas que necesitan cero 
energía fuera de la que puede pro-
ducir en su sitio. 

REGIONALES

NACIONALES

El Mandatario cuestionó que no haya liga profesional para el fútbol feme-
nino en el país.

Andrews Straus, Socio Fundador de 
Consinfra.
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Un estudio, publicado 
en la revista Geophy-
sical Research Let-
ters el pasado 15 de 
julio ha alimentado 

la tesis de quienes creen que 
la erupción del volcán Hunga 
Tonga (Polinesia, en el Pacífico 
Sur) tiene que ver con el calen-
tamiento, incluso con las altas 
temperaturas que se registran 
este año en el planeta. En Es-
paña, las altísimas temperatu-
ras empezaron en mayo; y este 
28 de octubre todavía conti-
núan. Muchos de los últimos 
episodios de clima extremo se 
han atribuido al cambio climá-
tico provocado por las activi-
dades humanas (por ejemplo, 
las inundaciones de Pakistán 
de este año o las olas de ca-
lor de la costa del Pacífico en 
Estados Unidos y Canadá en 
junio del 2021). Y ahora exper-
tos sugieren que esta erupción 
ha introducido nuevos factores 
que explican un calentamiento 
adicional del planeta, que se 
suma al de los gases inverna-
dero que arroja el hombre.

En los primeros días del 
año, el volcán Hunga Tonga 
fue registrando varias erupcio-
nes, hasta que el 15 de enero 
del 2022 su actividad se hizo 
especialmente violenta. Las 
explosiones se captaron a mi-
les de kilómetros de distancia 

(Fiyi, Australia y Nueva Zelan-
da); el estallido generó un me-
teotsunami que llegó a la otra 
punta del globo, hasta se dejó 
notar en el Mediterráneo, y sus 
ondas fueron detectadas en 
los Pirineos.

En los últimos meses han 
aparecido los primeros estu-
dios que han ido cuantifican-
do el impacto de la erupción e 
indagando especialmente en 
el tipo de compuestos que se 
produjeron, “pues erupciones 
de gran magnitud pueden te-
ner efectos climáticos”, señala 

Marc Prohom, jefe de Climato-
logía del Servei Meteorològic 
de Catalunya (SMC).

Los compuestos de azufre 
normalmente arrojados hacen 
bajar la temperatura...

Las grandes erupciones 
de los volcanes provocan nor-
malmente un descenso de la 
temperatura. Emiten gases y 
aerosoles frecuentemente ri-
cos en compuestos de azufre; 
y todo ello hace que aumente 
la proporción de la radiación 
solar que se refleja y esto ha-
cer bajar la temperatura.

Un ejemplo muy citado es la 
erupción del volcán Pinatubo, 
en Filipinas, cuya erupción en 
junio de 1991 produjo una de 
las más grandes y más violen-
tas emisiones de gases hacia 
la estratosfera. Las temperatu-
ras globales bajaron aproxima-
damente 0,5°C.

Otro ejemplo es el volcán 
Tambora, ubicado en la isla 
de Sumbawa, Indonesia. Una 
fuerte erupción en 1815 hizo 
que el verano siguiente fuera 
frío en algunas zonas del pla-
neta y provocó grandes pérdi-

das en cosechas. Incluso ese 
año se conoce como el año sin 
verano.

La erupción submarina en 
el Océano Pacífico Sur también 
formó una enorme columna de 
vapor de agua a la estratosfe-
ra de la Tierra, suficiente para 
llenar más de 58.000 piscinas 
olímpicas. La gran cantidad de 
vapor de agua podría ser sufi-
ciente para afectar temporal-
mente la temperatura prome-
dio global de la Tierra, según 
la NASA.

Sony ha atendido las solici-
tudes del público y finalmente 
anunció cuándo estará dispo-
nible la PlayStation VR2. Pero 
no solo eso, también confirmó 
el precio de su nuevo casco de 
realidad virtual, que era una de 
las mayores incógnitas hasta 
el momento.

En concreto, se dice que 
PlayStation VR2 estará dispo-
nible a partir de 2023. En con-
creto a partir del próximo 22 
de febrero. La compañía japo-
nesa anunció que las reservas 
se abrirán el 15 de noviembre, 
aunque los interesados pue-
den comenzar a registrarse 
hoy.

Estos son los precios ofi-
ciales de PlayStation VR2 en 
el mundo

Hay dos opciones en cuan-
to al precio. Ninguno de los 
dos es particularmente barato, 
aunque todavía cuestan me-
nos de la mitad del precio del 
nuevo Meta Quest Pro:

- La versión básica de 
PlayStation VR2 está dispo-
nible en Estados Unidos por 
USD$ 549,99;

- La versión Mountain con 

Horizon Call se lanzará por 
USD$ 599,99;

- Además, Sony vende una 
estación de carga del controla-
dor PlayStation VR2 Sense por 
separado. Esto se consigue por 
USD$ 49,99.

Según explica Sony, en al-
gunos países la PlayStation 
VR2 solo se puede reservar a 
través de su tienda oficial. Esto 
se aplica a los Estados Unidos, 
el Reino Unido, Francia, Alema-
nia, Bélgica, los Países Bajos y 
Luxemburgo.

En todos los demás merca-
dos donde esté disponible, se 
venderá a través de distribui-
dores autorizados. La compa-
ñía promete más actualizacio-
nes sobre canales de reserva y 
marketing para cada país.

Sony confirma 11
nuevos juegos para su 

PlayStation VR2
Además de anunciar la fecha 
de lanzamiento y los precios 
de la PlayStation VR2, la fir-
ma asiática ha confirmado 11 
videojuegos más que estarán 
disponibles cuando los auricu-
lares lleguen al mercado. Estos 
son los mencionamos a conti-

nuación:
- The Dark Pictures: Switch-
back VR
- Crossfire: Sierra Squad
- The Light Brigade
- Cities VR
- Cosmonious High
- Hello Neighbor VR2
- Jurassic World Aftermath
- Pistol Whip VR
- Zenith
- After The Fall
- Tentacular

Algunos de estos juegos, 
como Tentacular, The Light 

Brigade y Hello Neighbor VR2, 
estarán disponibles en reserva 
anticipada desde el 15 de no-
viembre. Otros, como Zenith y 
Pistol Whip VR, son actualiza-
ciones gratuitas para aquellos 
que ya compraron la versión 
original de PlayStation VR.

Cabe recordar que la nueva 
generación de lentes de reali-
dad virtual de Sony no es com-
patible con los juegos lanzados 
para su antecesor. Sin embar-
go, los japoneses dicen que 
adaptar los juegos existentes a 
PS VR2 ahora es más fácil.

Los nuevos juegos de PlayS-
tation VR2 se unen a otros 
títulos ya confirmados como 
Ghostbusters VR, No Man’s 
Sky, Resident Evil Village y el 
mencionado Horizon Call of the 
Mountain. De hecho, este últi-
mo también se podrá reservar 
a partir de este mes, y los asiá-
ticos han prometido más nove-
dades en un futuro próximo.

Especificaciones del 
PlayStation VR2

Se sabe que el PlayStation VR2 
vendrá con resolución 4K y la 
capacidad de alcanzar una 
tasa de refresco de hasta 120 
Hz. Asimismo, el rango de vi-
sualización aumentará a 110 
grados. En cuanto a su tecno-
logía de renderizado, se sabe 
que PS VR2 usará un renderi-
zado foveado.

¿Qué significa esto último? 
Bueno, los lentes de realidad 
virtual renderizarán solo los 
objetos y las texturas en los 
que los ojos se enfocan en 
alta calidad. Esto hace que el 
procesamiento de gráficos sea 
mucho más fácil, lo que da 
como resultado una mejor ca-
lidad y un mejor rendimiento.

Los expertos creen que la erupción del volcán Tonga 
contribuye al calentamiento

Sony anuncia la fecha de lanzamiento del PlayStation 
VR2 y su precio

Las explosiones de enero inyectaron grandes cantidades de vapor de agua hasta 57 kilómetros de altura.

La compañía japonesa también ha confirmado 11 juegos más que estarán disponibles cuando los auriculares 
se lancen al mercado.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

Erupción del volán Tonga en enero de 2022.

PlayStation VR2. (foto: Sony)
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Juventus cerró una flo-
jísima fase de grupos en la 
Champions League (solo 3 
puntos de 18 posibles), pero 
le bastó para asegurar su 
continuidad en competiciones 
europeas de cara al próximo 
semestre. El equipo de Mas-
similiano Allegri, que ya no 
tenía posibilidades de avanzar 
a octavos de UCL, perdió 1-2 
ante París Saint-Germain en la 
última fecha. Juan Guillermo 
Cuadrado fue titular y dio una 
asistencia en Turín.

Pese a la caída, y a concluir 
su participación con solo una 
victoria en seis partidos dis-
putados, la Vecchia Signora 
finalizó en la tercera posición 
del Grupo H, confirmando su 
pase a los play-offs de la Eu-
ropa League, segundo torneo 
más importante del Viejo Con-
tinente. El PSG pasó de ronda 
como segundo de su zona por 
la goleada de Benfica 1-6 a 
Maccabi Haifa.

Mbappé marca la
diferencia

En un primer tiempo en el que 
Juventus tuvo más aproxima-
ciones al arco contrario, fue 
la capacidad individual -en 
esta oportunidad de Kylian 
Mbappé- la que le dio ventaja 
al París. Una gran jugada del 
atacante francés, con caño in-
cluido a Federico Gatti, acabó 
en el 0-1 a favor de la visita.

La Juve formó 3-5-2, con 
Cuadrado como carrilero por 
derecha, y apostó por un jue-
go directo. Le cedió la pelota 

a los centrales del PSG y en 
mitad de campo empezó su 
presión para, después de re-
cuperar, salir rápido intentan-
do aprovechar los espacios 
a espalda de Verratti (medio-
centro), Hakimi y Bernat (late-
rales).

Juan Cuadrado asiste 
para la ilusión de

Juventus
El local avisó con dos remates 
de media distancia de Manuel 
Locatelli y disparos de Kostic y 
Milik que se estrellaron en Ra-

mos y Marquinhos. El volante 
colombiano también tuvo su 
opción, al probar con pierna 
zurda desde la frontal, apenas 
desviado. El 0-1, por momen-
tos, pareció demasiado pre-
mio para el equipo francés.

PSG, por su parte, estu-
vo cerca del segundo en una 
combinación entre Mbappé y 
Messi que finalizó con atajada 
de Szczęsny tras la definición 
del argentino. Sin embargo, 
cerca del descanso, Juventus 
anotó el merecido empate. 
Cuadrado apareció por el se-
gundo palo y de cabeza asis-
tió a Leonardo Bonucci, quien 
empujó el balón al fondo de la 
red para el 1-1.

PSG se queda con los 
puntos y Juventus pasa 

a Europa League
Por la victoria parcial de Ben-
fica sobre Maccabi Haifa -que 
al mismo tiempo aseguraba 
el tercer lugar de la Juve-, el 
París estaba obligado a ga-

nar para pelear por el primer 
puesto del grupo. Y un cambio 
le dio resultado inmediato al 
técnico Christophe Galtier.

Nuno Mendes reemplazó a 
Bernat y en la primera pelota 
que tocó, el lateral portugués 
marcó el 1-2. Juventus es-
peraba cerrar su Champions 
sumando, por lo que fue a 
buscar la igualdad en los últi-
mos minutos, aunque lo que 
ocurría en el otro partido igual 
lo estaba clasificando a Euro-
pa League. En el 76′, el juez 
invalidó una acción de gol de 
Locatelli por fuera de juego.

En Italia el marcador no se 
movió; pero en Israel, Benfica 
terminó goleando 1-6 y por 
la cantidad de goles marca-
dos en condición de visitante 
(¡sexto ítem de desempate 
entre equipos en igualdad de 
puntos!), se quedó con el pri-
mer lugar del Grupo H. PSG, 
a octavos como segundo y Ju-
ventus, a Europa League.

Por más oscura que sea la 
noche, siempre habrá un nuevo 
amanecer. Atrás quedó la final 
perdida ante Tolima, las elimi-
naciones en instancias finales 
luego de cabalgar en la Liga. 
Millonarios le remontó la serie a 
Junior y se coronó campeón de 
la Copa Betplay. El título signifi-
ca el cupo a Copa Libertadores 
y el amanecer del proyecto que 
se ha trabajado con paciencia y 
la faltaba gritar campeón para 
seguir la luz e ir en busca de la 
estrella.

Este era el día para quitar-
se el piano de encima. Con esa 
convicción los azules saltaron 
al campo de juego a ahogar al 
'Tiburón' y ponerlo contra las 
cuerdas, al punto que en 12 
minutos Viera ya había sacado 
tres pelotas. Primero al ir al piso 
y sacar un bombazo de Gómez 
tras recibir un pase al vacío de 
alba, luego al reaccionar a un 
centro de Dani Ruiz que tomó 
dirección a puerta y la terce-
ra sería la mejor intervención. 
Dani Ruiz recibió un pase al 
vacío de Vargas y remató a la 
base del arco, pero el uruguayo 
se exigió y evitó la apertura del 
marcador.

No era una sorpresa que ro-
jiblanco apostara a defender la 
ventaja conseguida en el juego 
de ida y apostaría a la contra. 
Gamero mostró sus creden-
ciales haciendo que su equipo 
siempre estuviese en superiori-
dad numérica. El plan de Come-
saña se terminó de derrumbar 

en apenas 16 minutos cuando 
Rocero derribó a Juan Pablo 
Vargas en un tiro de esquina. 
Roldán no dudo en pitar y Luis 
Carlos Ruiz aseguró la igualdad 
de la serie con un remate fuerte 
al centro.

La apertura del marcador 
obligó al estratega Tiburón' a 
replantear y cambió la línea de 
cinco que puso al inicio a un 
4-4-1-1, con la que se benefició 
el espectáculo. El Embajador 
ya no tuvo tanta libertad en el 
medio y empezó a ver el avan-
ce de su rival, que no llegaba 
con la pelota en los pies, pero 
sí con acción parada. En tres 
cobros de costado le madrugó 
a la zaga azul, aunque todos en 

fuera de lugar, mostró las cos-
turas de la defensa y obligó a 
Montero a sacar un disparo de 
Moreno desde el área chica. La 
respuesta juniorista prometía 
con una segunda parte intensa 
y que no se definiría el título en 
los penales.

Junior no desentonó con 
las exceptivas y en la segunda 
mitad intentó salir a buscar la 
puerta de Montero. Al menos 
esa fue la intención y otra cosa 
la que Millonarios le permitió. El 
juego se empezó a trabar, pero 
los azules siempre encontraron 
la forma para construir juego, 
con Bertel como protagonista.

El lateral fue el encargado 
de desatorar y encontrar a Dani 

Ruiz y Catano en el frente, este 
último probando con remates 
de media distancia muy cerca 
al arco de Viera. Gómez tam-
bién dio un paso al frente para 
aprovechar de su velocidad y 
gambeta para recibir pelotazos, 
encarar y probar con un remate 
desviado o tratar de conectar a 
Luis Carlos.

La paridad la mantenía Vie-
ra. Cataño aprovechó la libertad 
en el medio para transitar, pisar 
el freno y tocarle a Luis Carlos, 
que mandó un remate ajustado 
al palo y voló el 'Ángel' para evi-
tar el segundo. Luego sería el 
'10' el que se escaparía dentro 
del parea para tocarle a Gómez, 
que remató a la zaga, Ruiz tam-

poco enviar al fondo en el rebo-
te y en tercera jugada el mismo 
Carlos la tuvo mano a mano y 
el portero uruguayo le ganó el 
duelo.

Millonarios mostraba que 
tenía el gol al caer, mientras 
que Junior en 75 minutos ni se 
había aproximado al arco. La vi-
sita empezaba a buscar los pe-
nales, cayeron Moreno y Rosero 
a pedir asistencia médica. La 
reanudación fue un bote a tie-
rra, Cataño la tomó abrió para 
Mackalister, el capitán no tuvo 
oposición para sacar un dispa-
ro seco a ras de piso y vencer a 
Viera. El experimentado volante 
se arrodilló, elevó las manos 
al cielo y con el abrazo de sus 
compañeros agradeció por el 
tanto que le quita es un desaho-
go para el equipo y la afición.

Acto seguido pudo llegar el 
terceto. Valencia con un caño 
se libró de la marca y abrió a 
Macka, que amagó con un dis-
paro y le tocó a Gómez, el cual 
emuló la acción y le devolvió, 
pero el 14 erró en el disparo. 
A falta de diez minutos estalló 
El Campín. Ingresaron Bacca y 
Cabrera, Junior con todo se fue 
en busca del descuento para 
forzar a los penales. Fue tar-
de. El tiempo se consumió y al 
unísono sonó en Bogotá Cam-
peón. Un grito de desahogo del 
proceso Gamero y la afición que 
quería verlo cumplir su sueño 
de alzar un título con el equipo 
que supo hacerlo como jugador 
y lleva en su corazón.

Juventus cae con PSG, pero salva su pase a 
Europa League

Final Copa BetPlay 2022: ¡El anhelado título del 
Millonarios de Gamero!

Pese a la derrota 1-2 en Turín, la Juve terminó en el tercer lugar del Grupo H. Juan Guillermo Cuadrado 
fue titular y dio una asistencia.

El azul le remonta la serie a Junior y por fin grita campón

DEPORTES

Jugadores de Millonarios celebran el gol de Mackalister que significó el título de la Copa Betplay.
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